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DURANGO, DGO.

Para continuar con más
resultados para la gente, a
propuesta de Toño Ochoa, el
Cabildo de Durango ratificó a
Emiliano González Martínez
como nuevo director de Servicios
Públicos y a Albino Ponce Barrón,
como titular de Medio Ambiente.

Al conocer la trayectoria de los
ahora funcionarios municipales,
los integrantes del cuerpo
colegiado aprobaron por mayoría

las propuestas para la
administración municipal 2022-
2025; posteriormente le tomaron
la protesta.

El nuevo director de Servicios
Públicos afirmó que seguirán
respondiendo a las necesidades
de la ciudadanía, desde
alumbrado público en las calles y
su limpieza, mantenimiento de
áreas verdes, entre otros, para
seguir con servicios de calidad.

En Medio Ambiente, Albino
Ponce dejó claro que fortalecerán

aún más los trabajos como en
reforestación, reciclaje,

operatividad de patrullas
ecológicas, para que Durango

siga siendo una de las ciudades
más verdes en el país.

Cabildo ratifica a los nuevos
directores de Servicios
Públicos y Medio Ambiente



VIERNES 17 DE FEBRERO DEL 2023 3WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

DURANGO, DGOL.
En el Macrocentro de Replaqueo

y Refrendo se cuenta con un
servicio muy rápido y fluido, por
ello, invitamos a los
duranguenses a que acudan estos
días que restan del mes de febrero
para que realicen su contribución
y aprovechen el descuento del 15
por ciento que el gobernador
Esteban Villegas Villarreal
determinó ampliar en apoyo a la
economía de las familias,
comentó el director de
Recaudación de Rentas, Eduardo
Solís Nogueira.

El funcionario estatal recordó
que enero pasado y los primeros
días de febrero, se tuvo una

afluencia importante de usuarios
comprometidos que realizaron
sus pagos, empero, ésta ha
disminuido, por lo que en este
momento, en el macrocentro de
la Fenadu, es posible realizar los
trámites muy rápido, por ello
conminó a la ciudadanía a no
dejar para el último momento sus
aportaciones.

Eduardo Solís recordó que el 28
de febrero es la fecha límite en la
que los ciudadanos podrán gozar
del 15 por ciento de descuento en
refrendo y replaqueo, al tiempo
de reconocer la participación que
ha tenido la ciudadanía para
realizar de manera puntual sus
pagos.

Para quienes contemplen
aprovechar el descuento de dicha
contribución, informó que hubo
una modificación en los horarios
de atención, ya que se estará
trabajando en el macrocentro de
lunes a viernes de 09:00 a 17:00
horas, el sábado de 10:00 a 15:00
horas y los domingos
permanecerá cerrado.

Reiteró que los descuentos en
refrendo y replaqueo para
personas con discapacidad y para
adultos, se mantienen en  un 50
por ciento todo el año; solo
deberán presentar su
identificación del Centro de
Rehabilitación y Educación
Especial (CREE), que acredita la

discapacidad y la del Instituto
Nacional de las Personas Adultas

Mayores (INAPAM) según
corresponda.

Invitan a aprovechar últimos
días del 15% de descuento
en replaqueo y refrendo



DURANGO, DGO.
Como una propuesta que emana

principalmente de la ciudadanía,
consideraron las diputadas y los
diputados integrantes de la Sexagésima
Novena Legislatura Local al Plan Estatal
de Desarrollo (PED) que recibieron para su
análisis, opinión y enriquecimiento.

De manos del coordinador general de
Coordinación Gubernamental del
Gobierno del Estado, Jesús Salazar, se
recibió en el Congreso del Estado este
documento en el cual participaron los
duranguenses de forma inédita a través
de diversos mecanismos.

Alejandro Mojica Narváez, diputado
presidente de la Junta de Gobierno y
Coordinación Política de la cámara local,
reconoció el trabajo de quienes
coordinaron los trabajos de integración
del PED, “porque sabemos el trabajo
arduo trabajo que se hizo en todas las
regiones del estado para tomar la opinión
de los más diversos sectores y de la
sociedad duranguense en general”.

“Tras ese esfuerzo ahora hay que
analizar el contenido, llevarlo a políticas
públicas, programas de trabajo y medir
su eficiencia, asegurándonos que los
ciudadanos sean los principales

beneficiarios de lo aquí asentado; lo
haremos por el cariño que le tenemos a
Durango y bajo el liderazgo del
gobernador Esteban”, afirmó el diputado
Ricardo López Pescador, coordinador del
Grupo Parlamentario del PRI al atestiguar
la entrega del documento.

Igualmente la diputada Verónica Pérez
resaltó el espíritu del Plan de Desarrollo
y la voluntad de las y los legisladores en
el sentido de sumar esfuerzos para que a
Durango le vaya cada vez mejor; mientras
que J. Carmen Fernández, diputado
coordinador de la fracción perredista en

el Congreso, expresó el beneplácito
porque la integración del Plan haya
recogido el sentir de la gente de todos los
extractos de la sociedad en el campo y la
ciudad.

Finalmente, ante los miembros de la
Legislatura, entre ellos Sandra Amaya,
coordinadora del Grupo Parlamentario de
Morena; Gaby Hernández, Paty Jiménez,
Adela Deras, Sandra Luz Reyes, Luis
Enrique Benítez, Londres Botello, Gerardo
Galaviz, Fernando Rocha y el secretario
general, Homar Cano, el coordinador
general de Coordinación Gubernamental,
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DURANGO, DGO.
A fin de fortalecer el respeto de los

derechos humanos, la seguridad y justicia
de todos los duranguenses; pero sobre
para que no se deje espacio a la violencia,
la diputada Verónica Pérez Herrera,
presentó una iniciativa para crear en
Durango la Ley de Cultura de la Paz del
Estado, así como la creación de dos
consejos en la materia.

“No basta con acrecentar las sanciones
o agravar castigos, sino que debemos
atacar el origen de los actos delictivos y
dotar al Estado y a la sociedad de
herramientas útiles que nos orienten de
forma efectiva para vivir en paz", resaltó
a nombre del Grupo Parlamentario del
PAN.

Al realizar la ampliación de motivos de
la propuesta legislativa, la legisladora
explicó la cultura de paz fomenta valores,
actitudes y comportamientos como el
respeto, tolerancia, igualdad, solidaridad,
el diálogo y negociación, mismos que
fortalecen la convivencia armónica y los
lazos entre individuos de una misma
comunidad e impulsa una perspectiva
que abona a la construcción de una

sociedad justa.
“La paz, no solo consiste en la ausencia

de conflicto, sino que busca prevenir los
mismos, por lo que corresponde a todos
los miembros de una sociedad sin
distinción, buscar y preservar el respeto
y justicia para alcanzar la paz”, consideró
durante la sesión ordinaria.

De esta manera, se busca establecer un
Consejo Estatal, encabezado por el

Secretario General de Gobierno y que
agrupe a los entes públicos que inciden
de manera directa en la conformación de
una cultura de paz en sociedad, como  la
Fiscalía General, la Comisión Estatal de
los Derechos Humanos, el Instituto
Estatal de las Mujeres, la Secretaría de
Seguridad Pública y el  DIF, así como
representantes del ámbito privado y de la
sociedad civil.

Garanticemos un efectivo respeto a los derechos humanos,
pide Vero Pérez

Plan Estatal de Desarrollo es de
los ciudadanos: legisladores
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El diputado Luis Enrique Benítez
Ojeda, reconoció la labor del
periódico Contexto en su 30
aniversario, en su visita a Charlas
de España TV, conducido por
Miguel Ángel Vargas Quiñones.

SU VIDA POLÍTICA 
Aseguró que la relación que

sostuvo con Mar Grecia Olivas
cuando ambos fueron
legisladores locales fue cordial,
incluso dijo apoyó la iniciativa
que ella enarbolaba sobre el
matrimonio igualitario, esto ante
la denuncia de acoso que hiciera
la diputada.

Aseguró que nunca actuó de
mala fe, sin embargo, por algún
motivo ella se sintió agredida por
él, lo que dio a conocer años
después de haber terminado la
legislatura.

"Yo la respeto y en su momento
yo le ofrecí y le pedí una disculpa
pública, si así era el caso", pero

dijo que siempre actuó con
respeto y apoyando las causas de
la antes legisladora.

Aseguró que después de 37 años
en la política y 20 como maestro
en la Facultad de Derecho, nunca
enfrentó una situación de este
tipo, por lo que dijo estar en
espera de la conclusión de la
investigación que la Fiscalía
General del Estado hiciera sobre
este caso.

Esta es una etapa donde las
mujeres están empoderadas,
están hablando.

LAMENTABLE EL GOBIERNO
DE AISPURO 

Lamentó que el exmandatario
José Aispuro Torres haya buscado
tanto llegar a la gubernatura y
cuando llegó no supo qué hacer y
se le pasaron los años, no tomó
decisiones a tiempo, no le ayudó
su equipo, algunos llegaron con
animadversión hacia las
administraciones anteriores, con
ánimo de venganza y
revanchismo.

No se dieron las condiciones
adecuadas porque llegó cuando el
gobierno de Enrique Peña Nieto
ya estaba por terminar y llegó
una administración de Morena,
con quien le costó engarzarse.

Lo peor que hizo fue formar
parte de un grupo de
gobernadores que atacó al
presidente.

Cometió una serie de desatinos
y se le fueron los seis años, la
única obra destacada que es el
puente Francisco Villa, no la
terminó.

Los últimos dos años perdió el
control del estado, aseguró que le
advirtió al exsecretario de
Finanzas que al no entregar los
recursos de las participaciones y
del ramo 33 incurrían en desvió,
es delito, es cárcel.

Aseguró que siempre confiaron
en que el presidente Andrés
Manuel López Obrador apoyaría
para salir del problema, pero en
su lógica todos los gobiernos
roban.

Todo ello provocó que quedara
debiendo a constructores, medios
de comunicación, proveedores.

Consideró que es cuestión de
tiempo para que la Fiscalía
Anticorrupción pueda
cumplimentar la orden de
aprensión con el exsecretario de
Finanzas.

Explicó que probablemente en
las negociaciones de la alianza Va
por Durango para la gubernatura,
se habló de que el exgobernador
se convertiría en candidato a
legislador federal, pero después
de lo que ha sucedido, no hay
condiciones para que Aispuro

Torres sea candidato a ningún
cargo.

Dijo que Marko Cortés,
presidente nacional del PAN está
corriendo un protocolo de
cortesía, de ahí su defensa al
exgobernador en su pasada visita
a la entidad.

El legislador local aceptó que
busca ser candidato a una
legislatura federal, pero depende
de las dirigencias nacionales, dijo
que los legisladores deben ser
aliados de los gobernadores.

Finalmente, dijo que la alianza
Va por México ganará la
presidencia en el 2024.

Luis Enrique Benítez reconoce la
labor de Contexto de Durango 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Una vez que se dio a conocer la
salida de los directores de Medio
Ambiente y Servicios Públicos del
municipio, Nora Loera y Omar
Carrazco respectivamente, el
Cabildo de Durango aprobó por
unanimidad las propuestas del
alcalde Antonio Ochoa Rodríguez
para ocupar estas direcciones.

El exalcalde de Santiago
Papasquiaro, Albino Ponce se
convirtió en el nuevo titular de

Medio Ambiente y Emiliano
González dirigirá la dirección de
Servicios Públicos Municipales
que cabe señalar es una de las
más complejas.

El regidor Alfredo Varela, apuntó
que el nombramiento de Nora
Loera fue complicado y aunque el
nuevo director no es originario de
la capital, se le brindará el
beneficio de la duda.

Consideró que la presión social
influyó en la decisión del alcalde
de remover a la exfuncionaria que
fue muy cuestionada por los
ediles de diferentes partidos.

Por su parte, la coordinadora de
regidores del Partido
Revolucionario Institucional (PRI),
Fátima González Huízar,
reconoció el trabajo de los

exfuncionarios, pero aseguró
siempre hay áreas de
oportunidad.

Por su parte la regidora
morenista, Cynthia Montserrat

Hernández, consideró positivo el
cambio en la dirección de
Servicios Públicos Municipales,
una vez que la actuación del
exdirector fue ineficiente.

Cabildo aprueba por unanimidad a nuevos
directores

Canaco convoca
a elección
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Cámara Nacional de

Comercio (Canaco) lanzó
convocatoria para la renovación
de la presidencia y mesa directiva;
Jorge Ochoa Arámbula, actual
presidente, buscaría la reelección,
mientras que hay una mujer que
se registró como candidata.

La convocatoria establece como
fecha para la asamblea de
elección el próximo 23 de febrero,
día en que se definiría quién se
queda con las riendas del
organismo empresarial.

Por una parte, cumpliendo con
los requisitos se registró en la
cámara, Nayeli Victorino que
sería la primera mujer que sea
candidatea para dirigir el
comercio organizado.

Asimismo, se sabe que Ochoa
Arámbula estaría buscando
permanecer en el encargo,
teniendo la facultad para ello, de
acuerdo a los estatutos del
organismo.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Emiliano González, se
convirtió este jueves en el
director de Servicios Públicos
Municipales, en su primera
entrevista con los medios de
comunicación destacó que
habrá de hacer una "radiografía"
para conocer la situación que
guarda la dependencia.

Apuntó que las quejas de la
ciudadanía versan
principalmente en el aseo
urbano, por lo que se podrá
especial atención en el tema,
pero también en el alumbrado
público y áreas verdes.

Por su parte, Albino Ponce,
nuevo director municipal de

Medio Ambiente, agradeció la
confianza de Antonio Ochoa
Rodríguez, alcalde de la capital,
asegurando que se revisará el
trabajo y programas que se
venían ejecutando.

Indicó que la desconfianza que
mostraron algunos regidores es
porque no conocen su
trayectoria, "pero yo les puedo
decir que soy gente de trabajo,
gente de compromiso" pero se
tiene que demostrar.

Dijo que viene a trabajar y
demostrar que tiene la
capacidad para desempeñar el
puesto confiado por el alcalde,
Ochoa Rodríguez.

Ambos funcionarios
descartaron que esta nueva
posición sea un pago político del
alcalde.

Nuevos funcionarios se
comprometen a trabajar

DURANGO, DGO.
Para bajar los índices de pobreza

en la ciudad, la Dirección de
Desarrollo Social y Humano
comenzó el programa “GIRO
Mercadito sobre Ruedas” para
que las familias tengan productos
de la canasta básica a bajo costo
y protejan su economía.

Junto con Medio Ambiente,
Servicio Públicos y Desarrollo
Rural, se involucrará a
restauranteros y negocios que
generan residuos orgánicos, para
recolectarlos y hacer composta,
confirmó Jorge Herrera Castro,
titular de Desarrollo Social.

La composta producida será
para agricultores a fin de mejorar
el suelo de sus parcelas y con ello
obtener una mejor cosecha, la
cual se venderá en el Mercadito
GIRO con precios preferenciales

en colonias de alta marginación,
explicó.

Un porcentaje del recurso que se
reúna será devuelto a la misma
comunidad en apoyos como

cobijas, hules y más, para
contribuir más a la disminución
de la pobreza entre los
duranguenses, finalizó el
funcionario municipal.

“GIRO Mercadito sobre Ruedas”, productos
de la canasta básica a bajo costo

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La diputada Verónica Pérez

Herrera alertó a la población por
el reto clonazepam y remarcó que
existen casos que ya se han

registrado en la entidad.
La legisladora señaló que existe

en redes sociales diversos retos
que se han popularizado en los
últimos tiempos, a través de los
cuales se promueve el consumo
de medicamento controlado,

benzodiacepinas o clonazepam y
adolescentes caen en él sin medir
la peligrosidad que representa.

Hizo un llamado a los padres de
familia para que estén en alerta
de sus hijos, ante el registro de
dos menores intoxicados por reto

viral, sobre todo en La Laguna de
Durango.

Recalcó que se están viralizando
estos retos que
desafortunadamente tienen
consecuencias dañinas para los
adolescentes y jóvenes que las

consumen en medio de lo que
ellos observan como un juego.

"Hay casos aquí en Durango que
se viralizaron a través de una red
social y sí se tienen registros de
menores que han entrado en ese
juego", agregó la panista.

Se viraliza reto clonazepam 
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Mejor tiempo
de respuesta
en la atención
policial 

DURANGO, DGO.

Las patrullas “perronas” con las
que equipó Toño Ochoa a la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública han auxiliado a la
ciudadanía con más velocidad y
eficacia al momento de ser
requeridas, aseguró el policía
preventivo Miguel Borges Alday. 

Con décadas de experiencia y de
conocimiento en la corporación,
sobre todo de las necesidades
físicas que las unidades de los
policías deben cumplir, destacó
que las nuevas patrullas tienen
todo para proteger a la población. 

“Son 4x4, tienen la potencia
adecuada, el tamaño en general
también es el apropiado”,
comentó. 

Borges Alday explicó que el
equipamiento no sólo abarca las
patrullas, también los uniformes
y chalecos balísticos que
proporcionó Toño Ochoa, que
“son fundamentales para brindar
un servicio profesional a la
ciudadanía”.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Cámara

Nacional de Comercio en Pequeño
(Canacope), Beatriz Zamora
Nájera manifestó que es
necesario y urgente sostener una
reunión con el presidente
municipal debido a que ha habido
afectaciones para el comercio.

En entrevista, la líder

empresarial indicó que así como
se escuchó en campaña al ahora
alcalde, en este momento piden
ser escuchados y que se dé
solución a muchos problemas que
está atravesando el comercio
debido a algunas acciones que se
han hecho por parte del gobierno
municipal.

Con ello, se refirió al crecimiento
de la informalidad, a la

proliferación y preferencia que se
ha dado en torno a comerciantes
foráneos, por ejemplo, las expo y
recientemente con el problema
que se registra en el parque
Guadiana, donde presuntamente
se está afectando a diversos
empresarios que tienen años en
ese lugar.

Expresó que ya se ha tenido
acercamiento con algunas

personas del ayuntamiento, pero
es necesario sentarse con el
alcalde poner los problemas sobre
la mesa y encontrar soluciones.

Para cerrar hizo la invitación de
manera directa al presidente
municipal José Antonio Ochoa
para que en breve se les dé
audiencia a los diversos líderes
que representan al pequeño
Comercio en Durango.

Urge al alcalde a sentarse a dialogar con comerciantes 



DURANGO, DGO.

Con motivo del 10 aniversario del museo
Francisco Villa y con la presencia de los
familiares descendientes del Centauro del
Norte, el gobierno de Esteban, llevó a cabo
diversas actividades para realzar el
inmueble histórico de la entidad, así como
enarbolar la figura y trayectoria del
caudillo duranguense con aportaciones
históricas, conferencias y develación de
una placa conmemorativa, dentro del
marco de su centenario luctuoso.

El director del Instituto de Cultura del
Estado, Javier Pérez Meza, a nombre del
gobernador Esteban Villegas,  agradeció  la
presencia de los asistentes para compartir
grandes historias y ser parte de esta
celebración que enorgullece a los
duranguenses.  

Reconoció a quienes llevaron las riendas
a lo largo de diez años, del museo que lleva
el nombre del Centauro del Norte, además
de refrendar el compromiso del Ejecutivo
estatal para hacer del centenario de la
muerte de Villa, la más grande de las
conmemoraciones, que estarán de la mano
de todas las instituciones del Gobierno del

Estado, del cual emana un gran programa
conmemorativo.

Entre las autoridades presentes
estuvieron el subsecretario de Educación
Media Superior y Superior, Francisco Javier
Ibarra Guel; la directora del Instituto
Municipal del Arte y la Cultura, Virginia
Ruiz Valles; el director general del Archivo
Histórico del Estado, Fernando Marco
Calleros; la presidenta del Conservatorio de
Cultura Gastronómica Mexicana Capítulo
Durango, Deyanira Navarro Gallegos y el
anfitrión, Esbardo Carreño Díaz, director
del museo Francisco Villa.

“No es un museo de la revolución, es un
museo del villismo, desde hace diez años
se ha consolidado la historiografía del
héroe duranguense, se lucha
incansablemente para debatir la leyenda
negra que lo ocultó por muchos años, es el
revolucionario del pueblo y
verdaderamente los es, porque es  el
pueblo quien lo rescató”, expresó  Esbardo
Carreño, director del museo, al inicio a esta
celebración.

En este evento, la escritora Flor García
Rufino y el historiógrafo Jesús Vargas
Valdez, ofrecieron la conferencia “Pancho

Villa y Nellie Campobello”.
Estuvieron presentes los bisnietos del

General Villa, quienes hicieron entrega de
una medalla para reconocer el destacado
trabajo que han realizado personalidades
duranguenses, para dar a conocer la
verdadera historia y lucha del Centauro del
Norte.

Al término de la charla, se realizó la

entrega de reconocimientos a ex directores
del Museo: Flor Gutiérrez Flores, Gilberto
Jiménez Carrillo y  Héctor Fahrid Martínez
Flores, por su labor en este recinto
museográfico a lo largo de estos diez años. 

Para finalizar esta celebración, se realizó
la develación de la placa conmemorativa a
los 10 años de existencia del museo
Francisco Villa.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El director general del Colegio de

Educación Profesional Técnica (Conalep),
Cuauhtémoc Armas Enríquez, informó que
se han estado visitado las escuelas
secundarias para promover la oferta
educativa de la institución.

El objetivo es captar un número mayor
de alumnos para los tres planteles que
conforman Conalep en Durango que
iniciarán clases el próximo 27 de febrero.

El plantel Durango tiene la capacidad de
recibir hasta 200 jóvenes de nuevo ingreso,
mismo número en Conalep Gómez Palacio
y en Tayoltita es un número menor.

La meta en el estado es incrementar entre

un 25 o 30 por ciento la matrícula, pues
actualmente en el plantel Durango cursan
600 alumnos.

Los principales problemas del Conalep
van desde la deserción escolar, mantener a
los alumnos en el aula, hasta vincularlos
con el sector productivo.

Este nuevo periodo de clases se llevará a
cabo el modelo de educación dual, lo que
permitirá mejor capacitación y vinculación
de los estudiantes.

Se prevé incorporar a 80 estudiantes que
serán vinculados a una empresa local, con
la cual se firmará un convenio y además
las alumnas y alumnos que participen
recibirán una gratificación por parte de la
empresa.

Promueven oferta de Conalep

Festejan 10 aniversario del museo Francisco Villa 



¿Sabía usted que alrededor de dos
millones de personas se mueren al año por
falta de agua potable? Y es probable que
en 15 años la mitad de la población
mundial viva en áreas en las que no habrá
suficiente agua para todos.

Esto se debe a que más del 97% del agua
en la tierra es salada. Dos tercios del agua
dulce están retenidos  en glaciares y capas
de hielo polar. De lo que queda, la mayor
parte está atrapada en el suelo o en
acuíferos subterráneos.

Nuestro planeta contiene más de mil
millones de billones de litros de H2O, pero
poca se puede tomar. Eso deja disponible
para la mayoría de los seres vivos una

fracción mínima y la humanidad no sólo la
necesita para tomar, casi todo lo que hace
involucra al agua de alguna manera.

Es difícil imaginarse cuán alto es el
consumo individual, si uno sólo piensa en
lo que toma o lo que gasta bañándose o
lavando la ropa. Pero hay un uso
"escondido": el agua que se necesita para
cultivar la comida que comemos y hacer
los productos que usamos y consumimos.
Se estima que el total del requerimiento
global de agua al año es de más de cuatro
billones de litros al año y las fuentes
naturales del precioso líquido ya no dan
abasto.

Desde hace tiempo sabíamos que la

escasez de agua potable amenazaba con
convertirse en un grave problema para
todo el mundo. Cerca de una de cada diez
personas en el planeta –casi 800 millones–
no tiene acceso a fuentes seguras. El Foro
Económico Mundial y otras instituciones
calculan que para 2030 habrá una
demanda 40% más alta, que el planeta no
podrá suministrar. Eso afectará la
agricultura, lo que aumentará los precios
de los alimentos.

Existen maneras para limpiar el agua
sucia de las cuales algunos científicos han
ideado una gama de tecnologías que
podrían ayudar a lidiar con la crisis del
agua. Una forma de abordarla es usando
botellas especiales para limpiar el agua
sucia y tornarla en potable. Las botellas
contienen unos filtros de tamaño
nanométrico que pueden remover las
bacterias y virus. Pero algunos

contaminantes –como el plomo– se
pueden colar. No obstante, las botellas se
han utilizado con éxito en operaciones de
rescate.

Otra opción es la conocida como
"destilación por compresión de vapor", en
la que se calienta el agua sucia para que se
convierta en vapor y condensarla como
agua potable. Así que purificar el agua
sucia es posible, pero es costoso e
ineficiente. La solución más simple podría
ser sencillamente mejorar la manera en la
que administramos lo que tenemos. En los
países en desarrollo, por ejemplo, se
pierden 45 millones de metros cúbicos de
agua dulce al día por fugas subterráneas.

No cabe duda que lo que debemos hacer
YA, es ser más conscientes al utilizarla,
debemos tener en cuenta que en realidad
es un recurso vital que puede agotarse.
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Crisis de agua en el mundo
Por: Carlos Adrián Alvarado Fernández liccarlosalvarado@hotmail.es

GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Dirección de Desarrollo
Económico y Turismo del
Ayuntamiento de Gómez Palacio
da a conocer,  que el próximo
martes 21 de febrero se celebrará
la Segunda Jornada del Empleo en
la explanada de la presidencia
municipal de 9:00 a 13:00 horas

Erick Escobedo García, director
de la dependencia, señaló que,
siguiendo las indicaciones de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
sobre proporcionar las
herramientas necesarias a los
ciudadanos de Gómez Palacio que
buscan una oportunidad para
mejorar su economía y la de sus
familias a través de la obtención
de un trabajo, se planea dar

continuidad a las Jornadas del
Empleo que iniciaron el pasado
mes de enero.

El objetivo de esta actividad,
señala Erick Escobedo García, es
acercar a las empresas con los
buscadores de empleo y vincular
de manera directa, ágil y gratuita
a quienes buscan trabajo con los
departamentos de recursos
humanos de las empresas,

cámaras empresariales y Servicio
Nacional del Empleo para
postularse a vacantes.

Son 29 empresas las que
participarán en la Segunda
Jornada del Empleo, las que
estarán ofertando mil 217
vacantes en diversas áreas como
lo son: Recepcionistas, ayudantes
generales, almacenistas, guardias
de seguridad, personal de

limpieza, cajeras, cocineras,
cribero, mantenimiento
industrial, operador 5ta rueda,
asistente administrativo, auxiliar
de almacén, electromecánicos,
mecánico industrial, mecánico
diesel, contador de ingresos,
médico veterinario, gestor de
cobranza, Gerente de RH,
reclutador, encargado de flotilla,
entre otros.

Anuncian la Segunda Jornada
del Empleo en Gómez Palacio
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*Refuerzan vigilancia
en sectores aledaños
a canales de riego
*La UJED no se va
huelga, sindicatos
aceptan aumento
*Con el Gobernador
Esteban, diputados
panistas trabajarán en
unidad por Durango

*Ismael Ayala Salazar, a paso firme
*En el Panteón de Lerdo
*La Frase
*La Preguntilla
Ante la llegada del agua a los canales de

riego, la presidenta municipal de Gómez
Palacio pidió a la Dirección de Protección
Civil iniciar con la campaña permanente
para evitar que los ciudadanos se
introduzcan, a fin de evitar accidentes.

Se implementó desde hace un par de
semanas, una campaña informativa en las
colonias aledañas a estos canales que son
el Sacramento, que tiene de extensión 23
kilómetros en este municipio, y el Santa

Rosa–Tlahualilo, que cuenta con 25
kilómetros.

Para esta temporada, una de las
principales preocupaciones de la
presidenta Leticia Herrera Ale es que no se
llegue a presentar algún fallecimiento por
ahogamiento a causa de la introducción de
las personas a los canales de riego, por lo
que pide también total responsabilidad a
la ciudadanía, para no nadar en estas
aguas, ya que es de alto riesgo.

XXXXX
En la Universidad Juárez del Estado de

Durango se mantiene la estabilidad, pues
se conjuró la huelga, gracias a la labor de
conciliación de la Administración Central,
encabezada por el rector Rubén Solís Ríos,
y a que mediante distintos esfuerzos se
logró ofrecer un incremento que busca
favorecer a las familias de los trabajadores
administrativos y académicos.

“La Administración Central ha hecho un
gran esfuerzo de conciliación con los
sindicatos y las bases trabajadoras. El
incremento que se logró es del cuatro por

ciento de aumento directo al salario y uno
por ciento en prestaciones. Somos
conscientes de la situación por la que hoy
se atraviesa y hemos realizado un gran
esfuerzo para brindar mejores condiciones
a los trabajadores universitarios”, dijo el
rector Solís Ríos.

XXXXX
Al participar en la Reunión Plenaria del

Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional, el gobernador Esteban Villegas
Villarreal reiteró su apertura para trabajar
en coordinación y unidad con los
legisladores de cada partido en favor del
desarrollo y bienestar de las familias
duranguenses.

En esta reunión estuvo presente también
el alcalde de la capital Toño Ochoa y el
presidente del partido en Durango, Mario
Salazar Madera, ante quienes el
coordinador de los diputados panistas en
la Cámara local, Alejandro Mojica Narvaez,
afirmó que “las y los diputados del PAN
estamos más unidos que nunca y
trabajaremos por la gente, para defender
las causas reales de los duranguenses”.

XXXXX
El profesor Ismael Ayala Salazar a paso

firme avanza en la búsqueda por alcanzar
la candidatura por las siglas de Morena al

III distrito electoral federal, si las
encuestas son de a “deveras” en este
instituto político, Ayala Salazar tiene
amplias posibilidades de triunfo.

Solo imagine usted qué pasaría si la
selección de candidato en este instituto
político no se diera en un piso parejo.
Sombreros van a sobrar. Por cierto hace
días estuvo en varios estados de la
república como delegado político electoral   

XXXXX
Había una vez un borracho tomando

cerveza en el panteón de Lerdo y sus
verdes matas, de repente se le cae su
bebida y se pone a llorar. En eso pasa una
señora de la colonia Castilagua que le va a
dejar flores a su papa  y ve al borracho
llorando, se le acerca y le dice con voz
consoladora. -¿Familiar? –El borracho le
contesta. -¡No, Mega!

XXXXX
La frase de Polvaderas: Al que madruga,

Dios lo arruga.
XXXXX

La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de
este conocido refrán ranchero “Ahora
verás huarache, ya apareció tu correa”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.
En el marco de la

conmemoración del Día
Internacional contra el Cáncer
Infantil, cuyo lema este año es:
“Por unos cuidados más justos”,
el Sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia (DIF) de
Gómez Palacio, hace énfasis en
la detección oportuna y la
sensibilización de las familias
sobre el tema. 

La directora del Sistema para el
Desarrollo Integral de la Familia
(DIF), Brenda del Socorro
Calderón Carrete, dio a conocer
el caso del joven Carlos Gael
Armas Cruz de 16 años, quien
hace ocho meses fue
diagnosticado con cáncer en
tercera fase (Linfoma de
Hodgkin), y quien está a punto
de recibir su sexta y última
quimioterapia y a quien el DIF,
por instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, de brindar
todo el apoyo a las familias
vulnerables, ha apoyado con los
gastos de traslado al Centro
Estatal de Cancerología en
Durango.

Gracias al diagnóstico
oportuno, hoy Carlos Gael luce
una enorme sonrisa y refiere
que nunca tuvo miedo, ni dolor
y que en lo único que pensaba
era en seguir sus sueños de
llegar a ser un gran
basquetbolista, dice que si
pudiera enviar un mensaje a los
niños y jóvenes que han sido
detectados con esta enfermedad
sería: “Has como hice yo, tomate
de la mano de mi padre Dios, y
no quites la mente de tu sueño,
no te rindas y ten fe en que esta
enfermedad se irá”.

María de Jesús Cruz Guajardo,
madre del menor, asegura que
tanto ella como su hijo, están
convencidos de que un
diagnóstico oportuno y
acertado, puede hacer la
diferencia, por lo que pidió a las
mamás estar alertas a cualquier
síntoma de cansancio, mareos,
fiebre elevada o bolitas en el
cuerpo de sus hijos. Agradeció a
la alcaldesa Leticia Herrera Ale,
porque con la ayuda del DIF de
Gómez Palacio su hijo ha podido
recibir sus quimioterapias en
forma oportuna.

Apoya DIF Gómez Palacio a joven con cáncer

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Ateniendo a las instrucciones de

la presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, el Sistema
Descentralizado de Agua Potable
y Alcantarillado (SIDEAPA) a
través del personal de la
Coordinación de Cultura del
Agua, lleva a cabo pláticas de
concientización y cuidado del
vital líquido, en escuelas
primarias del municipio,
visitando al momento un total de
6 escuelas y beneficiando a más
de mil infantes.

Estas pláticas se imparten con la
finalidad de enseñar a los
menores cómo ahorrar agua
mediante acciones simples como
lo son: baños cortos y cerrando
llave mientras se enjabonan el
cuerpo, reutilizar el agua en el
riego de plantas, entre otras.  

También se les explica, las
razones del porqué no es bueno
contaminar el agua que va hacia
los drenajes con residuos de
comida, envoltorios de papel y
aceites quemado, ya que al hacer
esto, se puede obstruir el flujo del
agua y ocasionar desbordes de

aguas negras en registros que
pueden ubicarse en las afueras de
sus casas. 

La coordinadora del
departamento de Cuidado del
Agua, Carolina Alba, comentó
que, se ha logrado alcanzar a más
de mil alumnos de diferentes
planteles educativos y que se
busca llegar a todas las escuelas
de Gómez Palacio de la mancha
urbana; también invitó a que, si

algún plantel desea llevar a cabo
dicha actividad, puede ponerse en
contacto con la dependencia para
así agendar una visita.

Con dichas actividades el
SIDEAPA, de la mano de la
sociedad y de la administración
encabezada por la presidenta
Leticia Herrera Ale, pretende
hacer del agua nuestra estrella y
juntos conseguir que Gómez
Palacio, vuelva a brillar.

Con éxito continúa el programa
“Ahí va el Agua” en escuelas
primarias 



Redacción
DURANGO, DGO.

Personal de la Fiscalía General
del Estado de Durango (FGED), a
través del trabajo aportado ante
sede judicial por el Centro de
Justicia para Niñas, Niños y
Adolescentes (CJNNA), obtuvo,
mediante procedimiento
abreviado, sentencia
condenatoria en contra de Juan
Gerardo Burciaga Martínez, por
su responsabilidad penal del
delito de violación agravada,
cometido en perjuicio de una
menor de edad de identidad

protegida.
La agresión fue cometida la

madrugada del 8 de marzo de
2018, en un fraccionamiento de
esta ciudad capital.

Luego de los hechos, la víctima
le comentó a su familia lo
ocurrido, por lo que acudieron a
interponer su denuncia penal
correspondiente, tomando
conocimiento personal
especializado en la materia
encabezado por la agente del
Ministerio Público adscrita al
Centro antes mencionado, quien
se abocó a recabar los datos y
medios de prueba conforme a

entrevistas de contexto con
familiares de la menor,
dictámenes periciales, pruebas
psicológicas y evidencias
científicas, a fin de robustecer la
carpeta de investigación y
presentarla ante el Juez de la
causa.

Tras su aprehensión, Burciaga
Martínez continuó con su proceso
legal al interior del Centro de
Reinserción Social 1 de Durango,
donde el pasado 31 de enero el
Juez de Control y Enjuiciamiento
especializado en Niñas, Niños y
Adolescentes del Primer Distrito
Judicial, mediante procedimiento,

le dictó sentencia condenatoria
por 13 años y 4 meses de prisión,
condenándolo asimismo al pago
de una multa por la cantidad de
77 mil 376 pesos y pago de la
reparación del daño por 6 mil
pesos.

Con esta sentencia condenatoria
emitida la Fiscalía General del
Estado de Durango reitera su
compromiso ante la sociedad, en
el estricto apego a no permitir
que los delitos contra niñas, niños
y adolescentes, queden impunes.
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Más de 13 años de
prisión para responsable
de violación agravada 

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

La Fiscalía de la Ciudad de
México dio a conocer la detención
de la exfuncionaria Adelaida ‘N’
por su posible participación en
una red de corrupción
inmobiliaria que operó
principalmente en la alcaldía
Benito Juárez.

En conferencia de prensa, el
vocero Ulises Lara detalló que a la
ex directora general de Obras,
Desarrollo y Servicios Urbanos de
la Benito Juárez se le acusa de
delito de uso ilegal de
atribuciones y facultades en
pandilla.

Las autoridades señalan que la
ahora detenida estaría vinculada
a contratos millonarios por el
mantenimiento de vialidades, así
como autorizaciones irregulares
para el inmueble llamado ‘City
Towers‘, en Santa Cruz Atoyac.

La ex servidora pública fue
localizada en la colonia Militar
Marte, en la alcaldía Iztacalco.

Fue trasladada al Centro Femenil
de Reinserción Social Santa
Martha Acatitla, donde el juez de

control determinará su situación
jurídica en audiencia inicial,

programada para esta tarde”,
apuntó Lara López.

Detienen a exfuncionaria por presunta
relación con red de corrupción inmobiliaria

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal
detuvieron a César de 30 años de
edad, originario de El Salto,
Pueblo Nuevo, Dgo., quien fue
siendo sorprendido con varios
envoltorios conteniendo un
polvo con las características de
la droga del “cristal”. 

César fue detenido en la
esquina de calle de Rubí y
Avenida Lasalle de la colonia
Esmeralda de esta ciudad
capital, el cual al percatarse de

la presencia de los oficiales trató
de darse a la fuga, siendo
detenido metros más adelante.

Al revisarlo se le aseguraron en
la bolsa de su sudadera 10
envoltorios de plástico color
amarillo, conteniendo el polvo
semigranulado con las
características del cristal,
además de asegurarle 100 pesos
en efectivo.

El presunto narcomenudista
fue puesto a disposición de las
autoridades correspondientes
para que se proceda conforme a
derecho

Capturan a presunto
narcomenudista 



Redacción
DURANGO, DGO.

En la avenida Zacatecas de la
colonia Tejada Espino, de esta
ciudad, agentes de la Policía
Estatal detuvieron a Cecilia, de
31 años de edad, por delitos
contra la salud.

La detención se realizó al
exterior de una farmacia ubicada
por la avenida antes
mencionada, cuando los oficiales
detectaron en actitud sospecha
a Cecilia, que al notar a los
elementos policíacos intenta

correr siendo alcanzada metros
más adelante, asegurándole una
bolsa tipo mariconera que
contenía un envoltorio blanco
transparente con polvo
semigranulado, además de 11
dosis conteniendo el mismo
polvo con las características de
la droga conocida como “cristal”. 

La presunta responsable del
delito de posesión de droga fue
trasladada al Centro de
Operación Estratégica para que
responda por los hechos antes
mencionados.

Detienen a mujer con droga 
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Redacción
DURANGO, DGO. 

Oscar Galván Villarreal,
secretario de Seguridad Pública,
hizo entrega de equipo de
emergencias médicas al Centro
Distrital de Reinserción Social
(CEDIRESO 1), ubicado en El Salto,
Pueblo Nuevo, Dgo.

El funcionario estatal destacó
que, por instrucciones del
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, realiza giras de trabajo

para fortalecer el funcionamiento
de los centros penitenciarios en el
estado para que cumplan con las
normas establecidas para
garantizar la reinserción y el
respeto a los derechos humanos
de las personas privadas de su
libertad. 

Galván Villarreal acudió a este
CEDIRESO acompañado la
subsecretaria del Sistema
Penitenciario, Arminé Raigoza
Meléndez, fueron recibidos por la

directora del Penal de El Salto,
Elena Janeth Villegas Bretado. 

Se entregó equipo médico de
emergencias consistente en tres
tanques de oxígeno, un
esterilizador de instrumental y
un carrito rojo de emergencias,
todo esto para que el servicio
médico del penal pueda atender
cualquier situación de
emergencia y garantizar la salud
física de las personas recluidas. 

De igual forma, se realizó

recorrido al interior de dicho
penal para constatar el estado
físico de las instalaciones, en qué
condiciones se encuentran las
personas privadas de su libertad,
así como inspección en los
talleres de artesanías que operan
al interior, constatando que se
encuentra bien en términos
generales, además de recibir
algunas peticiones para mejorar
el funcionamiento, mismas que
serán atendidas. 

Entregan equipo médico de
emergencias a CEDIRESO de El Salto

Sustrajo
mercancía de
tienda en Paseo
Durango
Redacción
DURANGO, DGO.

María Cruz, de 50 años de
edad, fue sorprendida por el
personal de vigilancia de Paseo
Durango, sustrayendo diversos
accesorios de una tienda
departamental denominada
Shasa, por lo que fue
asegurada por elementos de la
Policía Estatal. 

Se informó que, María fue
detenida cuando pretendía
robar 10 pares de aretes de
diversos modelos, que
escondió entre sus ropas. 

Los oficiales arrestaron a la
presunta ladrona, quien fue
puesta a disposición del agente
del Ministerio Público, quien
definirá su situación jurídica. 

Agencias
TIJUANA

Víctor Hugo N., abogado de ‘el
Cabo 20‘, presunto homicida del
fotoperiodista Margarito
Martínez, fue asesinado.

El litigante fue víctima de
múltiples disparos por arma de
fuego en la Zona Río de Tijuana.

La Fiscalía General del Estado
(FGE) de Baja California informó
la detención de un presunto
implicado, en tanto que se
implementó un operativo de
búsqueda de otros partícipes.

Víctor Hugo N. encabezaba la
defensa de David L. J., alias ‘el
Cabo 20’, presunto autor
intelectual del asesinato del
fotoperiodista Margarito
Martínez, ocurrido en enero de
2022. ‘El Cabo 20‘, es también
identificado como el principal
generador de violencia en Baja
California.

Asesinan a abogado del ‘Cabo 20’, presunto
homicida del fotoperiodista Margarito Martínez
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Agencias
CHIHUAHUA

Múltiples detonaciones por
arma de fuego sorprendieron la
noche del miércoles y madrugada
de este jueves a los habitantes de
Guachochi, Chihuahua.

La Fiscalía General del Estado
(FGE) informó el despliegue de un
operativo especial en
coordinación con autoridades
federales.

Derivado de recorridos sobre la
carretera Guachochi-Yoquivo y en
la cabecera municipal se hallaron
dos cuerpos en la zona conocida
como aserradero El Lobito.

Una víctima tenía

aproximadamente 35 años de
edad. Es de tez morena,
complexión delgada, bigote,
barba y cabello corto negro.
Vestía pantalón de mezclilla azul,
chamarra negra y tenis azules.

La segunda víctima tenía
alrededor de 25 años de edad. Es
de tez morena, complexión
delgada y cabello corto negro.
Vestía pantalón de mezclilla, una
sudadera roja, una cachucha azul
y tenis blancos.

Ambos hombres murieron a
consecuencia de disparos por
arma de fuego. En la zona donde
fueron hallados los cuerpos se
aseguraron casquillos calibre .223
mm y .45 mm

Autoridades también tomaron
conocimiento de daños en un
inmueble, al parecer abandonado,

de la calle Caoba, así como en
otro domicilio.

La Fiscalía de Chihuahua ya
inició la investigación pertinente.

Detonaciones por arma de fuego
en Guachochi dejan 2 muertos

Agencias
SINALOA

Un elemento de la Guardia
Nacional murió y otro resultó
herido en un ataque armado
registrado en el municipio de
Angostura, en Sinaloa.

La agresión ocurrió a la altura
del kilómetro 88 de la Autopista
Estatal Benito Juárez cuando los
elementos fueron atacados
directamente por el comando.

Los dos agentes resultaron
lesionados con arma de fuego por

lo que fueron trasladados a un
hospital donde uno de ellos
murió mientras recibía atención
médica y el otro continúa
hospitalizado en condición grave.

Previo al ataque, que ocurrió en
la noche del 15 de febrero, se

había desplegado un operativo
para evitar el despojo de
vehículos en la carretera de dicha
zona.

Tras el ataque, las autoridades
de Sinaloa localizaron cinco
unidades abandonadas,

presuntamente, por los agresores.
Hasta el momento no se ha

dado a conocer la identidad de los
responsables del ataque ni se ha
detenido a ninguno de ellos sin
embargo, se mantiene un
operativo especial en la zona.

Ataque armado deja un elemento de
la GN muerto y uno herido en Sinaloa
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En las últimas décadas, una de
las grandes paradojas de la
globalización que vivimos es que
mientras se realizan esfuerzos
para eliminar las barreras al
comercio y a la inversión, se
erigen otras nuevas a la
migración, afirmó el secretario
General de la UNAM, Leonardo
Lomelí Vanegas.

Lo anterior, dijo, ha provocado
una gran cantidad de riesgos
sociales emergentes para la
población migrante que busca
mejorar sus condiciones de vida,
o huye de sus países por razones
humanitarias. 

Sin duda, ese es uno de los
temas que preocupan y ocupan a
las ciencias sociales de los países
participantes en este encuentro
académico, abundó al inaugurar
la 7ª Conferencia Regional de
Trabajo Social y Migración de
México, los Estados Unidos,
Canadá y Centroamérica. Éxodos
y trayectorias migrantes: entre la
ruptura y la (re) construcción,
organizada por la Red Nacional de
Instituciones de Educación
Superior en Trabajo Social
(RENIESTS).

En el caso particular de México
que por largo tiempo fue expulsor
de migrantes, se ha convertido en
una nación de destino, lo que

obliga a replantear las políticas en
la materia, “esforzarnos en dar el
mismo trato a los migrantes que
recibimos y que, a su vez,
exigimos se dé a los nuestros”,
apuntó.

En el encuentro realizado en
formato híbrido, celebrado en el
Auditorio Manuel Sánchez
Rosado, de la Escuela Nacional de
Trabajo Social (ENTS) de la UNAM,
indicó que lo antes expuesto
plantea desafíos para mejorar las
políticas de atención a la
población migrante. 

Indudablemente están a
revisión los tipos de intervención
desde el Estado, la colaboración
entre las organizaciones de la
sociedad civil y la academia,
sector que debe jugar un papel
fundamental al visibilizar los
problemas y proponer, al mismo
tiempo, soluciones, manifestó.

Celebró la realización de la 7ª
Conferencia Regional, la cual
calificó como un acierto al
convocar a las comunidades
académicas sobre temas de
trabajo social de Canadá, Estados
Unidos y de países
centroamericanos, toda vez que
compartimos una problemática.
Es esencial reconocer que
recibimos migración de otras
latitudes que requieren también
de atención por parte de

gobiernos, sociedad e
instituciones académicas.

Al hacer uso de la palabra, la
directora de la ENTS, Carmen
Casas Ratia, expuso que estamos
ante un fenómeno social
transnacional que representa
desafíos a los programas de
estudios de las instituciones
educativas participantes.

Además, “nos exige capacidad
de incidir en política pública, local
y regional; dar respuesta a
escenarios de crisis inéditas y
cotidianas, como el contexto de la
pandemia por COVID-19, pero
ahora recrudecida por el nudo de
crisis humanitarias, alimentarias,
desplazamiento forzado y de
políticas e instituciones
gubernamentales que niegan en
los hechos los derechos humanos
de las personas en movilidad
internacional”.

En la RENIESTS se creó -en enero
del año en curso- la Red Nacional
de Migración y Trabajo Social, a
fin de cohesionar los trabajos de
investigación e intervención de la
comunidad de especialistas de
trabajo social del país, destacó
Casas Ratia.

Participarán en la Conferencia
Regional: Edgar Corzo Sosa,
presidente de los Titulares de las
Comisiones de Derechos
Humanos de la ONU; y Luciana

Gandini, coordinadora del
Seminario Universitario de
Estudios sobre Desplazamiento
Interno, Migración, Exilio y
Repatriación, de la UNAM.

Se abordará el fenómeno
migratorio transnacional;
políticas públicas nacionales e
internacionales; derechos
humanos, civiles, económicos,
sociales, culturales y ambientales;
intervención social con
migrantes; violencias, crimen
organizado y trata de personas en
movilidad internacional y género,
así como personas y familias
migrantes. 

El objetivo es recuperar la
importancia de éxodos y
trayectorias migrantes, entre la
ruptura y la reconstrucción de los
tejidos sociales, institucionales y
contextuales que debemos
impulsar a partir de la disciplina
social y científica.

A su vez, la coordinadora del
Consejo Académico del Área de
las Ciencias Sociales, Leticia Cano
Soriano, refirió que las ciencias
sociales deben seguir abriendo

estos espacios para recuperar
saberes, compartir marcos
teóricos y metodológicos que
permitan ampliar el
conocimiento y los diferentes
enfoques, con el objetivo de
estructurar innovadoras prácticas
de intervención, en este caso para
trabajo social.

La también exdirectora de la
ENTS -sede regional del
encuentro- externó que es
indispensable repensarnos y
resignificarnos en los entornos
sociales. Asimismo, seguir
alentando el trabajo conjunto, las
alianzas y la colaboración
internacional para propiciar la
reflexión, análisis y aportaciones.

El propósito, acotó, es enfrentar
los graves problemas sociales
emergentes que aquejan a la
región y que nos son comunes:
pobrezas, desigualdades sociales,
violencia de género, exclusión,
desplazamientos forzados,
migraciones masivas,
feminicidios y la violación de
garantías inalienables, entre
otros.

Expertos en Ciencias Sociales de América
analizan temas de trabajo social y migración

CIUDAD DE MÉXICO

La ministra Yasmín Esquivel,
señalada de haber plagiado su
tesis de licenciatura, tramitó un
amparo en contra de los
lineamientos para la integración,
conformación y registro del
Comité de Ética de la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM).

Sandra de Jesús Zúñiga, jueza
Quinta de Distrito en Materia
Administrativa, concedió una
suspensión a la ministra a través
del amparo 202/2023, según una
consulta a los archivos judiciales,

“En la inteligencia de que la
medida cautelar que ahora se
otorga no suspende cualquier
otro acto diverso que no sea
materia de la demanda de
amparo, y estará vigente, hasta

en tanto, se resuelva en definitiva
la presente incidencia”, señaló la
jueza.

El Comité de Ética de la máxima
casa de estudios es el encargado
de analizar la información
recabada cobre el presunto plagio
de la tesis de licenciatura de la
ministra, con lo que deberán
realizar un informe que será
entregado al rector de la
universidad, Enrique Graue.

Fue apenas esta semana que un
representante de la integrante de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) entregó sus
pruebas al grupo.

“Este lunes una persona acudió
al Comité de Ética Universitario,
en representación de la ministra
Esquivel Mossa, a presentar sus
argumentos sobre el caso”, dijo el
rector Graue tras la firma de un

convenio de colaboración con la
Cámara de Diputados.

¿Qué sabemos del caso?
La ministra es señalada de haber

plagiado la tesis hecha por el
abogado Edgar Báez. Esquivel
presentó su trabajo de titulación
en 1987, un año después que
Báez.

“Se desprende que la tesis
elaborada en 1987 es copia
sustancial de la original
presentada en 1986 por el
exalumno de la Facultad de
Derecho”, determinó la Facultad
de Estudios Superiores (FES)
Aragón tras realizar un análisis.

La UNAM señaló que a pesar de
ese dictamen, no tiene
mecanismos para anular el título
de Esquivel, por lo que turnó la
investigación a la Secretaría de
Educación Pública (SEP).

Sin embargo, en lo que fue otro
enfrentamiento con Andrés
Manuel López Obrador, el
Gobierno señaló que era deber de
la máxima casa de estudios
determinar si anula o no el título,
por lo que devolvió el expediente.

“Yo lo planteé aquí, ellos debían
resolver. Su tribunal tenía que

hacer la recomendación sobre si
es válido o no el título. Vamos a
ver nosotros, se va a analizar. Lo
mejor es que la UNAM diga: sí o
no, es válido su título o no es
válido. Lo que quieren es que
seamos nosotros los que
decidamos”, criticó López
Obrador en enero.

Ministra Yasmín Esquivel se ampara contra
Comité de Ética de la UNAM
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El presidente Andrés Manuel
López Obrador valora la
posibilidad de interponer una
denuncia en Estados Unidos a
César de Castro, abogado del
exsecretario de Seguridad Genaro
García Luna, y de quienes resulten
responsables por daño moral.

El presidente López Obrador
está consultando si puede
interponer una denuncia en
Estados Unidos en contra del
abogado de Genaro García Luna
por daño moral.

"No acepto que se ponga en
duda mi honestidad", señaló.

En la conferencia matutina de
Palacio Nacional, López Obrador
apuntó que el dinero que
obtendría por la demanda en
Estados Unidos, una parte sería
para el abogado que lleve la causa
y la segunda para víctimas de la
guerra contra el narcotráfico.

Se los voy a decir: estoy
haciendo una consulta porque
estoy viendo si es posible que yo
presente una denuncia por daño
moral en contra del abogado de
García Luna y de quienes resulten
responsables en EE.UU.”, dijo.

“Estoy viendo si es posible
hacerlo, porque no es Andrés
Manuel, es el presidente de
México, y esto tiene que quedar
muy claro. De una vez les
comento que como no tengo
dinero para pagar un abogado,
puede ser que encuentre un
abogado de los que cobran un
porcentaje una vez que se
termine el juicio y el resto del
dinero lo voy a entregar para
familiares de víctimas de la
guerra que desató Calderón”,
indicó.

“Vamos a ver hasta cuánto se
puede y si es viable legalmente.
Voy a ver si lo hago como Andrés
Manuel o como presidente de

México, se tiene que ver cuál es la
vía”, puntualizó.

En la audiencia del martes 14 de
febrero del juicio contra el
exsecretario de Seguridad Pública,
el presidente López Obrador, fue
señalado por supuestamente
recibir 7 millones de dólares de
manos del narcotraficante Jesús
El Rey Zambada, líder del Cártel
de Sinaloa.

El defensor de García Luna,
César de Castro, apuntó que el
dinero habría sido para la
campaña en la que López
Obrador compitió contra Vicente
Fox, sin embargo el hoy
presidente de la República no
contendió en dicho año para el
cargo.

Al día siguiente, el jefe del
ejecutivo federal mexicano
desmintió haber recibido la
cantidad de 7 millones de dólares
provenientes del Cártel de
Sinaloa, y calificó al litigante que

defiende a García Luna como un
“falsario, calumniador, chueco“,
además de ser parte de la “misma
“mafia” al que pertenece el
exfuncionario mexicano.

López Obrador dejó en claro este
jueves que no permitirá que se
ponga en duda su honestidad, lo
que más estima en su vida y en su
carrera en la política mexicana.

“No acepto que se ponga en

duda mi honestidad, porque es lo
que estimo más importante en vi
da, está de por medio que soy
presidente de México, no se
puede gobernar un país sin
autoridad mora. Lo tercero, no
puede ser presidente de México
quien se convierta en rehén de
Gobiernos extranjeros o de
abogados, o personajes del
extranjero”, enfatizó.

AMLO analiza denunciar a César de Castro,
abogado de García Luna, por daño moral
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Los sindicatos de trabajadores
de Aeromar se fueron a huelga
este jueves en el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de
México (AICM).

Los empleados manifestaron
incertidumbre ante los problemas
financieros de la aerolínea y la
falta de pagos en salarios y
prestaciones.

La Asociación Sindical de Pilotos
Aviadores (ASPA) y la Asociación
Sindical de Sobrecargos de
Aviación (ASSA) argumentaron
que desean proteger a sus
agremiados y buscarán alguna
forma de que se les pague lo que
se les debe.

De momento, se colocaron
banderas de los sindicatos en los
hangares de Aeromar y en el
mostrador de la terminal aérea.

Aeromar informó ayer miércoles
el cese definitivo de sus
operaciones por problemas
financieros tras 35 años de volar
en México, Estados Unidos y
Cuba, lo que implica el cierre de
la segunda empresa aérea en el
país en menos de tres años.

Esta decisión responde a una
serie de problemas financieros
por los que atravesaba la
aerolínea, así como la dificultad
de cerrar acuerdos con
condiciones viables que

permitieran asegurar las
operaciones de Aeromar a largo
plazo”, detalló la empresa en un
comunicado.

La aerolínea, que inició
operaciones en 1987 con 21
destinos nacionales y tres
internacionales, aseguró que “el
equipo de la compañía realizó
profundos ajustes financieros
para mejorar su situación”.

Sin embargo, explicó, “en un
entorno adverso, agravado
durante la pandemia de COVID-
19, las medidas tomadas no
fueron suficientes para estabilizar
la situación de la empresa”.

Aeromar también refirió que
trabajó desde hace cuatro años
con autoridades mexicanas para
solucionar su situación
financiera, y con las que aprobó,
en conjunto, los pagos a personal,
proveedores y autoridades
correspondientes, tras una
revisión de la información
financiera auditada de la
compañía.

Con su salida, Aeromar dejará
de sobrevolar los cielos desde y
hacia la Ciudad de México, su
sede, así como hacía 19 destinos
en México, uno en Cuba y dos
más en los Estados Unidos.

La quiebra de Aeromar sacudió
a la industria aérea en México,
donde apenas en 2021 la
aerolínea Interjet dejó de operar

y buscó un concurso mercantil
para salvarse.

Aeromar enfrenta adeudos por
más de 7 mil millones de pesos,
entre diversos acreedores y
servicios, entre los que destacan
más de 522 millones de pesos al
Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM) por el

alquiler de sus instalaciones.
Además, de pagos pendientes

por más 74 millones de pesos con
Aeropuertos y Servicios Auxiliares
(ASA) por el suministro de
combustible y servicios
aeroportuarios, más de 105
millones de pesos a trabajadores,
incluidos pilotos.

También acumula adeudos a los
Servicios a la Navegación en el
Espacio Aéreo Mexicano, el
Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS), Servicio de
Administración Tributaria (SAT) y
el Instituto del Fondo Nacional de
la Vivienda para los Trabajadores
(Infonavit).

Trabajadores de Aeromar estallan huelga en el AICM
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El presidente de EE.UU., Joe
Biden, avisó este jueves que
derribará cualquier objeto
volador que suponga una
amenaza para la seguridad de su
país.

Si un objeto representa una
amenaza para la seguridad del
pueblo estadounidense, lo
derribaré”, prometió el
mandatario en una
comparecencia ante la prensa en
la Casa Blanca.

Biden dijo, además, que los tres
artefactos voladores que EE.UU.
ha derribado en su territorio y
en Canadá posiblemente
pertenecían a compañías
privadas y estaban haciendo
labores de investigación, sin que
haya pruebas de que estuvieran
ligados al globo “espía” chino
que su Gobierno abatió el 4 de
febrero sobre aguas del Atlántico
frente a las costas de Carolina
del Sur.

El presidente estadounidense
dijo que tiene previsto hablar
con su homólogo chino, Xi
Jinping, sobre el globo “espía”
que ordenó derribar el 4 de
febrero, pero adelantó que no le
pedirá disculpas por abatirlo.

Espero hablar con el presidente
Xi y quiero llegar al fondo de
este asunto. Pero no voy a pedir
disculpas por abatir ese globo”,
afirmó el mandatario en la
conferencia de prensa.

El globo “espía” chino fue
localizado a finales de enero en
el espacio aéreo estadounidense
y fue derribado sobre aguas del

Atlántico el 4 de febrero. Llevaba
días sobrevolando varias zonas
del país, como el estado de
Montana (noroeste), donde se
encuentra uno de los tres
campos de silos de misiles
nucleares existentes en Estados
Unidos.

Por su parte, el Gobierno chino
ha asegurado que el globo entró
en el espacio aéreo
estadounidense al desviarse por
error de su trayectoria y afirma
que se usaba para fines
meteorológicos, no de espionaje.

Además del globo “espía”,
Estados Unidos ha derribado en
la última semana otros tres
objetos voladores en su
territorio y Canadá, cuyo origen
están investigando las
autoridades estadounidenses y
canadienses.

Biden dijo que esos últimos
objetos voladores no parecen
tener ningún vínculo con el
globo “espía” chino y que, de
hecho, la inteligencia de EE.UU.
cree que eran “probablemente
globos vinculados a empresas
privadas, instituciones
recreativas” o de investigación
que se dedican a estudiar
fenómenos meteorológicos o
hacer otras investigaciones
científicas.

El presidente añadió que no ha
habido un incremento de
objetos voladores en el espacio
aéreo de EE.UU. y atribuyó el
reciente derribo de esos objetos
a unos cambios en la frecuencia
de los radares que hicieron las
Fuerzas Armadas tras detectar el
globo “espía” chino.

Biden avisa que derribará
cualquier objeto volador
que amenace a EE.UU.

Agencias 
El grupo yihadista Al Qaeda

amenazó de muerte al príncipe
Harry de Inglaterra, añadiéndolo
a su lista de objetivos al
mencionarlo en la revista
yihadista One Unmah, que fue
retomada por varios medios
españoles, pidiendo a sus
seguidores “vengarse” del
miembro de la familia real
británica tras confesar en su más
reciente libro autobiográfico
sobre su paso por Afganistán con
el ejército británico, donde mató
al menos a 25 yihadistas.

“No fue una estadística que me
enorgulleciera, pero tampoco me
avergüenzo. Cuando me encontré
inmerso en el calor y la confusión
del combate, no pensé en esas 25
personas. Eran piezas de ajedrez
retiradas del tablero; la gente
mala eliminada antes de que
pudieran matar a la gente
buena”, había dicho el príncipe
Harry en una declaración de su
libro.

La revelación no pasó

desapercibido para Al Qaeda y
afirmó que las manos islámicas
“recibieron su justa retribución”.

“Sería una oportunidad para
que la Corona británica se vengue
de su hijo disidente reduciendo el
costo de asegurarlo, y para dar
paso a las manos islámicas para
que sean ellas las que se tomen su
justa retribución, ya que los
crímenes no caen por estatuto de
limitaciones, y los hombres
correctos corren tras él, y alabado
sea Alá, Señor de los Mundos”,
dijeron los miembros de Al Qaeda
en la publicación.

Al Qaeda también se quejó de la
cobertura de los medios
occidentales del libro de Harry, en
particular de la falta de respeto
mostrada por la pérdida de vidas
afganas. “Como si la sangre
afgana no tuviera el más mínimo
respeto en esta mentalidad
arrogante”, dijeron.

Exigió que el pueblo afgano
reciba una compensación por las
bajas a manos del príncipe Harry,
apelando a la ONU citando la
Convención de Ginebra.

Expresaron su enojo por lo que
vieron como el sentido
distorsionado de la autoridad
moral de Reino Unido: “Los
ingleses racistas están por
encima de los humanos; los
demás son sólo peones y piezas
de ajedrez que el inglés puede
quitar de la faz de la tierra
cuando quiera y desee la
matanza.”

“En la caída animal de su familia
y parientes en Londres, el mundo
sabe que la corona británica es
parte de la civilización de los
monos, que solo se preocupa por
sus caprichos sexuales, y que la
familia real es una familia caída
dentro de una sociedad inglesa
bestial y que no es digna de
respeto y aprecio en absoluto; y
que lo que el príncipe Harry
reveló son manifestaciones y
reversiones del estándar de la
miserable vida británica
degenerada, y la muy compleja
educación real, por lo que sus
memorias fueron un reflejo de la
realidad de la decadencia”,
dijeron.

Al Qaeda sentencia a
muerte al Príncipe Harry
tras sus confesiones 



Algo feo, muy feo, va a
suceder en las próximas
dos, quizá tres semanas.

Y ya de nada vale
encender veladoras, rezarle al santo, ni
flagelarse con un abrigo hecho de nopales.

Los dioses están cansados de nuestra
pasividad y auto conmiseración. Ya nos
abandonaron a nuestra mala suerte,

Y el diablo lo sabe.
Tiene rato que aquí siempre hemos

convivido con el diablo y con sus
perversidades…

… casi lo sentimos miembro de nuestra
familia…

… nunca se ha ido…
… siempre ha estado tomando café en

nuestra sala.
No nos abandona porque siempre hemos

vivido en su compañía y a lo mejor nunca nos
hemos dado cuenta.

El diablo se disfraza de cacique atrabiliario,
poderoso coyote, constructor inmobiliario,
burócrata de quinta, señor de horca y
cuchillo, dueño de vidas y haciendas,
vendepatrias, confesor religioso vendido al
mejor postor, fruncionario de la 4T que no
sabe ni qué onda, y hasta de periodista
taimado, arrastrado y mendaz.

Vivimos en un estado catatónico,
influenciados por la confusión e impotencia
que provoca la distracción informativa, la
ignorancia y nuestra proverbial tradición de
pueblo aguantador, expulsor de migrantes,
vejado y abandonado.

Por eso pedimos a “las ánimas que no
amanezca…”

Para nosotros, pactar con el diablo es lo
mismo que pactar con la muerte. Si a esta
última la hemos agasajado con la fina
cortesía con la que apapachamos a La
Catrina, “la huesuda” y la “calaca”, si la
inmortalizamos en los grabados de José
Guadalupe Posada,� si le brindamos…

… su lugar en las festividades de Todos los
Santos y en los jolgorios que montamos en
los panteones con flores de cempasúchil,
sahumerios de eróticos olores y altares de
tepejilote, si brindamos hasta el fondo por los
muertos de nuestra felicidad, el convivio con
el diablo y con la muerte nunca nos ha
tomado por sorpresa.

Siempre interactuamos con la mancuerna
cuando le pedimos a “las ánimas que no
amanezca, porque estoy como quería”,
agarrando la jarra con xtabentún, sotol,
marrascapache, rascabuche, mezcal o
tequila. Nunca han dejado de acompañarnos
durante nuestra apretada vida, ni en los
momentos miserables de la muerte, cuando
empeñamos hasta los retratos de la familia
para comprar el cajón y la fosa para enterrar
o quemar a nuestros seres queridos en su
última morada.

Trabajan para que el diablo salga a hacer
su tarea

Y hoy el diablo está más inquieto que
nunca. Es su oportunidad.

Porque no sólo dentro de nuestras

fronteras, incluso más allá de ellas, la olla de
la podredumbre política está ardiendo.

Y todo indica que va a comenzar a derramar
sus fétidos líquidos antes de que inicie
marzo.

En México, Andrés Manuel López Obrador
ha sido su instrumento. El idóneo para estos
menesteres de polarización y enfrentamiento
de la sociedad.

En ultramar son Putin, Fernández, Xi,
Francisco, Biden, Macron, et al…

Todos están listos para invitar al diablo a
que abandone los mullidos sillones de casa y
haga lo que tiene qué hacer.

En dos semanas.
Máximo en tres.

Indicios
Cobarde. Es el adjetivo que mejor le calza al

titular de Relaciones Exteriores Marcelo
Ebrard, luego de su vengativo lance en contra
de la embajadora Marta Bárcena, quien
confirmara lo que se ha dicho en este y otros
espacios –incluso en el reciente libro de Mike
Pompeo– sobre como las dio sin que siquiera
se las pidieran. Y todo por proteger a su
amiguito, el dizque empresario y ahora
diputado del Verde, Javier López Casarín
quien fuera el que iniciara tan ventajoso
arreglo para los estadounidenses. Ojalá el
llamado canciller aceptara sus errores. Quizá
así recuperaría algo de confianza. * * * En el
PRI no caben de contento. Superaron con
creces al partido oficial en su reunión de
cierre de precampaña de la ya candidata a
gobernadora Alejandra del Moral, en pleno
territorio de su contrincante Delfina Gómez:
Texcoco, Estado de México. Y en Coahuila, en
elecciones primarias, obtuvieron medio
millón de votos para ungir a Manolo Jiménez,
mientras el equipo del contrincante
morenista se deshacía con la renuncia del
valioso coordinador de campaña del señor
del sombrero. Algo debe estar haciendo bien
Alejandro Alito Moreno, quien hasta ya
consiguió que el ”rebelde” Miguel Ángel
Osorio acudiera a su cancha. * * * Hay
indignación en las redes sociales por el
fallecimiento del perro Proteo. “No murió por
un derrumbe, no murió en el cumplimiento
de su deber, murió por un descuido de la
Cancillería mexicana y del Ejército, El perro
tenía 10 años. Era un perro adulto, pero no
anciano. El perro murió por hipotermia
porque no tenían los chalecos suficientes
para cubrir a los animales en el clima de
Turquía donde hace mucho frío. Y que no
digan que no hay recursos, lo que hay es
incompetencia y un absurdo mandar un
equipo altamente capacitado y perder un
integrante así sea un perro en las condiciones
en las que se perdió este animal. La Cuarta
Transformación es una porquería.” * * * Y en
ese tenor, gracias a la práctica cuatrotera de
“abrazos, no balazos”, sólo el más reciente
fin de semana hubo casi 250 asesinatos en el
país. La dupla AMLO-Lucifer, a todo lo que da
¿no cree usted? * * * Por hoy es todo. Gracias
por su compañía. Le deseo, como siempre,
¡buenas gracias y muchos, muchos días!

El Grupo Atlacomulco o Atracomucho
echará toda la carne al asador para tratar
de sacar adelante su candidata, la gritona,
Alejandra del Moral; una derrota sería el
final de una mafia que gobernó el Estado
de México durante décadas y que se
benfició de las corruptelas.

El domingo pasado, en Texcoco, quedó
demostrado que no escatimarán recursos
para llevar a la gubernatura a su
candidata, que además, tiene el apoyo del
PAN y el PRD. El descomunal acarreo, al
más puro estilo del viejo PRI dejó en claro
que por recursos no se van a detener.

¿Cuánto costó llevar al municipio a más
de 50 mil personas como lo presumió la
candidata Del Moral? Muchos, pero
muchos millones de pesos. Cientos de
vehículos fueron habilitados para
transportar a los acarreados, que además
recibieron una ayuda económica y su
respectiva torta.

La candidata estuvo arropada en el mitin
de cierre de precampaña por los ex
gobernadores mexiquenses, Emilio
Chauyfett, Arturo Montiel, Alfredo
Baranda, César Camacho -el ajonjolí de
todos los moles- con excepción de Enrique
Peña Nieto; también la acompañaron los
ex mandatarios de Hidalgo, Francisco
Olvera, de Tamaulipas, Manuel Cavazos,
de Yucatán Rolando Zapata y de Zacatecas
Miguel Alonso Reyes. No estuvo presente
el gobernador Alfredo del Mazo.

Por primera vez en 90 años de
supremacía priista en esa entidad, el
tricolor está en peligro de perder la
entidad con más votos del país y que es
referente para las elecciones
presidenciales del próximo año, por eso la
preocupación de los Atracomucho, porque
algunos tienen una reja en su futuro.

Delfina Gómez de Morena, quien en la
elección de hace seis años estuvo a punto
de desbancar al PRI, encabeza las

preferencias electorales, habrá que ver si
se mantiene en la punta hasta el 5 de
junio próximo cuando los mexiquenses
acudan a las urnas para definir quien será
su gobernador en los próximos seis años.

No hay que olvidar que los priistas
mexiquenses se las saben de todas todas
en ese de las trampas y todo tipo de
triquiñuelas para inclinar la balanza en
favor de su candidata. Será una elección
en la que la autoridad electoral tendrá que
estar muy atenta para sacar la tarjeta
amarilla y si es necesario la roja.

******
El algún lugar del Centro Histórico no

debe haber caído muy bien la reunión que
sostuvieron ayer en la sede del Senado de
la República, Ricardo Monreal y Marcelo
Ebrard, quienes con el pretexto de
analizar temas diplomáticos enviaron un
mensaje a los demás aspirantes a la
nominación del candidato o candidata de
Morena a la presidencia de la República.
La fotografía del encuentro que fue
ampliamente difundida, dice más que mil
palabras…Hasta en la muerte de un perro
rescatista tienen que echar mentiras sobre
sus causas, primero dijeron que fue por un
colapso mientras buscaban a una víctima
y luego la versión real, Proteo murió por
hipotermia, no lo llevaron preparado a
una batalla muy dura…Pocos saben pero
el embargo norteamericano a Cuba fue en
gran parte por el agandalle que hicieron
los barbudos, al triunfo de su revolución,
que confiscaron propiedades de los
estadounidenses, en la Isla, sin pagar
indemnización. Pero hay quienes
confunden al embargo con el bloqueo…
Hay 12 detenidos y 4 órdenes de
aprehensión en contra de quienes
atacaron a Ciro Gómez Leyva ¿y el o los
autores intelectuales? Como siempre, no
aparecen.
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“El dinero y no la moral es el principio de
las naciones fuertes”: Thomas Jefferson
● 4T: ni dinero, ni felicidad
● CEESP y BM coinciden: el de AMLO, el

peor sexenio en economía
● DEA pide a México “hacer más” contra

el Cártel de Sinaloa y CJNG

Durante la gestión del presidente Andrés
Manuel López Obrador se han registrado
los niveles históricos más bajos del PIB y
del PIB per cápita. En 2020 tuvieron una
importante caída debido a la contracción
económica por Covid-19 y no han logrado
recuperarse, a pesar del rebote
experimentado en 2021. Luego de los
análisis del sector privado mexicano, el
Banco Mundial (BM) fue el primer
organismo multilateral en exponer una
radiografía económica del régimen actual,
presentados en los primeros cuatro años
de gobierno, en los cuales se registró un
retroceso económico de -0.9%-, sino
porque proyecta una modesta
recuperación para 2023.

La economía de México no crece y ello
implica mayor incertidumbre social,
política y económica, con el consecuente
cierre de empresas, aumento en los precios
(inflación como la resentida el año pasado
y hasta el momento), más desempleo,
menor calidad de vida de las familias,
mayor delincuencia, bajo consumo y
disminución de los ingresos tributarios,
entre otras consecuencias negativas.

En términos reales, el PIB de México es
más pequeño comparado con el 2018,
cuando Enrique Peña Nieto entregó las
riendas del país a López Obrador. En el
terreno económico, la administración de
EPN supera a la de AMLO, pues registró un
crecimiento promedio de 2.4% anual. Con
Vicente Fox, el crecimiento fue de 2.0%
anual, a pesar de la crisis del “Puntocom”
(empresas vinculadas al internet). Con
Felipe Calderón, el crecimiento económico
fue de 1.7% anual, aún con la crisis
inmobiliaria de Estados Unidos del 2008 y
la recesión mundial del 2008-2013.

En su extensa campaña por la
Presidencia de la República –durante 18
años- López Obrador fue un crítico
implacable de la política económica de los
gobiernos de Fox, Calderón y Peña, los
cuales registraban crecimientos anuales de
2 por ciento en promedio, insuficientes
para cubrir las necesidades de la población
mexicana. Como candidato AMLO
prometió un crecimiento económico de 4
por ciento en promedio si llegaba a
alcanzar la presidencia y ya encarrerado
llegó a prometer hasta el 6% de
crecimiento económico.

Sin embargo, al cubrir ya el cuarto año de
su gobierno se observa se quedará muy
lejos de esa meta, pues de acuerdo a las
proyecciones del Informe “Perspectivas

Económicas Globales” del BM, crecerá
menos de medio punto cada año, apenas
0.38 por ciento.

Así, el gobierno Obradorista será el de
más bajo desempeño económico desde
hace 36 años, cuando en medio de la crisis
de la deuda del gobierno de Miguel de la
Madrid (1983-1988) dejó un crecimiento
del PIB de sólo 0.33% anual promedio. Los
analistas económicos esperan sea hasta
2024 cuando se alcance el nivel previo a la
pandemia, sino no es hasta 2025. La
economía mexicana será en este sexenio
la de peor comportamiento en América
Latina. No existe en el informe del BM
ningún otro país latinoamericano con un
crecimiento tan bajo en el periodo como el
de México.

Otro prueba contundente del equívoco
desempeño económico en esta
administración es el PIB per cápita, un
indicador macroeconómico de
productividad y desarrollo económico. Se
utiliza para analizar el comportamiento de
la economía respecto de la población total
durante un periodo. En México, durante
2022 se observó que la producción
económica fue de 142,030 pesos
mexicanos por año por habitante. Este
nivel es inferior a los registros de 2019,
2018, 2017 y 2016, y muestra que durante
la gestión de la auto denominada Cuarta
Transformación, el PIB per cápita ha
estado en sus niveles más bajos.

Como los datos económicos duros no le
sirven a su narrativa política y a su
reguero de mentiras dichas en las
conferencias mañaneras, López Obrador
propuso mejor medir la felicidad y el
bienestar ciudadano. Sin embargo, de
acuerdo al Índice Mundial de la Felicidad
elaborado por la ONU, en el 2018, los
mexicanos ocupábamos el lugar 24 entre
los ciudadanos más felices del mundo, y
para el 2022 nos desplomamos hasta el
lugar 46. Así, no tenemos ni crecimiento
ni felicidad.

López Obrador no acostumbra a asumir
las responsabilidades de los errores de su
administración e imputa a quien se le
atraviesa para deslindarse de sus culpas.
En el terreno económico, responsabiliza a
la pandemia de Covid-19 de los pobres
resultados económicos. Sin embargo, todas
las naciones de América Latina, al igual
que el mundo, padecieron la emergencia
sanitaria, y aun así crecieron más que
México y, a diferencia de este país, ya
lograron recuperar el PIB prepandemia.

Dos factores ayudan a explicar el rezago
económico de México en el gobierno de
AMLO: la caída de la inversión pública y
privada y la decisión del inquilino de
Palacio Nacional de no implementar
durante la pandemia políticas de estímulo
fiscal de mayor impacto. La diferencia
entre México y el resto de América Latina

es que mientras los gobiernos de la región
destinaron sumas masivas de dinero para
reactivar la economía en 2022, el año más
álgido de la crisis provocada por el Covid-
19, el régimen de AMLO optó por una
política de contención del gasto público.
México fue el país latinoamericano que
menos recursos destinó –apenas el
equivalente al 0.7% del PIB- a medidas de
estímulo fiscal orientadas a reactivar la
economía y a apoyar a las familias y a las
empresas durante la pandemia.

El indicador macroeconómico del
Producto Interno Bruto (PIB) mide la
riqueza de un país, conceptualmente es la
suma del valor de todos los bienes y
servicios finales producidos por una
economía durante un periodo de tiempo
determinado. El Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi) dio a
conocer recientemente que la economía
mexicana creció 3.0 por ciento a tasa anual
en el 2022, y que en el 2021 se expandió
5.0% por ciento.

Recordemos que por el mal manejo de la
pandemia de Covid-19 ejecutado por el
gobierno de AMLO, la economía mexicana
se desplomó -8.2%, lo que provocó la peor
crisis económica de los últimos 90 años.
Un año antes, en 2019, sin pandemia, la
economía se contrajo -0.2%. Así, en los
primeros cuatro años de esta
administración federal, el crecimiento
promedio anual es del 0.0% comparado
con la meta del Plan Nacional de
Desarrollo (PND) 2019-2024 de que México
crezca al 4%.

El gris panorama de la economía
mexicana actualmente tiene que ver con
la falta de inversión, porque “la actitud del
gobierno no ha sido amigable con las
inversiones nacionales y extranjeras y esta
es la causa del bajo crecimiento”, explicó
el director del Centro de Estudios
Económicos del Sector Privado (CEESP),
Carlos Hurtado. La inversión está 15%
abajo con respecto al 2018, lo que tiene
relación con la incertidumbre, la falta de
Estado de derecho y reglas claras.

Hurtado explicó que el desempleo es bajo
en México, pero ha habido deterioro de las
condiciones del mercado laboral, hay
problemas de inflación y problemas en la
asignación del gasto, porque se destina a
programas insignia que no son rentables.

El presidente López Obrador no asume
responsabilidades ni acepta críticas a sus
fallidas políticas económicas. A los datos
aportados por el sector privado el año
pasado los calificó como “tendenciosos” y
“sesgados”. “Esos expertos del sector
privado no están tomando en cuenta el
contexto internacional, seguramente no
toman en cuenta los efectos devastadores
de la pandemia en la economía mundial.
Están nada más analizando el caso de
México y seguramente tampoco están
analizando otro factor externo que es la
guerra de Rusia y Ucrania, y no están
haciendo análisis comparados con lo que
sucede en otros países. Estoy casi seguro
que no toman en cuenta eso, y por lo
mismo, no es una análisis serio, está
sesgado, es tendencioso y lo que busca es
atacarnos por un lado”.

DE LOS PASILLOS
Anne Milgram, directora de la DEA

(agencia antidrogas estadounidense), pidió
al gobierno de México “hacer más” contra
el Cártel de Sinaloa –que opera en 19 de
los 32 estados mexicanos- y el Cártel
Jalisco Nueva Generación (CJNG) –que
opera en 23 regiones-, a los que
responsabiliza de las miles de muertes por
sobredosis de fentanilo en Estados Unidos.
“Creemos que México tiene que hacer más
para detener el daño que se está causando.
Estos dos cárteles mexicanos, el de Sinaloa
y el de Jalisco, dominan la cadena de
suministro global de fentanilo”, dijo la
funcionaria en una comparecencia ante el
Senado. Milgram criticó que México no
comparta con Estados Unidos suficiente
información sobre la incautación de
fentanilo y sus precursores, y no persiga
suficiente los laboratorios clandestinos de
drogas ni extradite a suficientes
narcotraficantes”.
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Rosa Beltrán, Benito Taibo,
Gabriela Jáuregui, Antonio
Ortuño, Fernando Rivera
Calderón, Gabriela Riveros,
Enrique Serna y Xavier Velasco
son algunos de los escritores
invitados a la Feria Internacional
de la Lectura Yucatán (FILEY), que
regresa al formato presencial.

Organizada por la Universidad
Autónoma de Yucatán, la FILEY se
realizará del 11 al 19 de marzo en
el Centro de Convenciones y
Exposiciones Yucatán Siglo XXI y
sedes alternas con una variada
programación que incluye
presentaciones de libros,
encuentros con autores, talleres y
actividades infantiles, encuentros
de promotores de lectura y de
periodismo cultural, así como
música, artes visuales, cine,
lengua y cultura mayas.

María Teresa Mézquita Méndez,
directora general de la FILEY, dio
a conocer que durante esta
edición se hará entrega del
Premio Excelencia en las Letras
José Emilio Pacheco 2023 a
Carmen Boullosa y el Premio
Nacional de Periodismo a Virginia
Bautista, además de incorporar
actividades en línea. En total se
espera que asistan más de 200
mil visitantes de manera
presencial, además del público
virtual.

Construyendo sociedad

La FILEY trasciende, no solo en
Mérida, también en Yucatán y a
escala nacional e internacional a
través de sus actividades
virtuales, “contribuyendo a
mejorar el tejido social y
construir una mejor sociedad a
través de la cultura y la
literatura”, se dijo en la
presentación.

Otros autores que estarán
presentes son Juan Miguel
Álvarez, escritor colombiano y
ganador del Premio Anagrama de
Crónica Sergio Rodríguez
González 2021; Álvaro Enrigue,
Verónica Murguía, Yásnaya Elena
Aguilar, Emiliano Monge, Laura
Baeza, Luis Jorge Boone, Dahlia de
la Cerda y Ana Clavel.

También se informó de la
realización del XIV Congreso
Internacional de Literatura De
que las hay, las hay, Mujeres en la
historia, la cultura, la literatura y
otras artes, que organiza UC
Mexicanistas, institución que
comparte con la FILEY la
responsabilidad del premio
Excelencia en las Letras. En esta
ocasión el coloquio contará con
más de 50 participantes entre
invitados internacionales y
locales.

Entre las novedades en esta
FILEY 2023, se realizará el
encuentro literario De regreso a
casa: escritores mexicanos y su
experiencia en el extranjero,
donde Manuel Iris conversará con

Yuri Herrera, Brenda Navarro y
Judith Santopietro sobre su
quehacer en el extranjero.

Regresa el ciclo Encuentro de
Jóvenes con la presencia de Lola
Ancira (Premio Nacional de
Literatura Laura Méndez de
Cuenca 2021), Mónica Lavín, Luis
Antonio Canché Briceño (Premio
de Literaturas Indígenas de
América 2022) y desde la
distancia Daniela Tarazona
(Premio de Literatura Sor Juana
Inés de la Cruz 2022), los
estudiantes podrán charlar con
ellos y preguntarles de sus gustos
literarios, de sus obras, de sus
recomendaciones.

Durante el Encuentro de Clubes
de Lectura, la Comunidad
Lectora-UADY se reunirá con
Laura Baeza para hablar sobre su
libro Niebla ardiente en una
sesión especial.

Para niños y jóvenes
También se llevará a cabo el

Encuentro de Promotores de
Lectura SM bajo la temática la
rebelión de los lectores, que
organiza la Fundación SM en
conjunto con la feria. Los
participantes tendrán
oportunidad de escuchar a
Verónica Murguía, Hernán Bravo
Varela, Emilio Lome, Ricardo
Zárate, Margarita Robleda y
Yásnaya Elena Aguilar.

En la parte académica, se
presentarán las novedades de los
investigadores Vera Tiesler, Erik

Velásquez, Melchor Campos
García, Laura Machuca Gallegos,
Miguel Lisbona Guillén, Raúl Vela
Sosa, Jorge Victoria Ojeda y Luis
Alfonso Ramírez Carrillo.

“Para celebrar a las infancias y
al público joven, la FILEY ofrecerá,
además de talleres,
cuentacuentos y presentaciones
de libros. Estarán presentes
autores como: Juan Gedovious,
Jaime Alfonso Sandoval, Alex
Toledo, Valentina Trava y Maura
Gómez, Claudia Ramírez Lomelí,
Raiza Revelles, Alan Ituriel y
Bobicraft”, se dijo en la
presentación.

Asimismo, a fin de promover la
creación, la divulgación y la
formación en la lengua maya,
desde el Programa Institucional

de Estudios del Pueblo y la
Cultura Maya (PROIMAYA) de la
UADY, se harán presentaciones de
libros, lecturas de obra,
conversatorios y talleres, entre
otras actividades, contando con la
presencia de autores mayas como
Antonio Benavides Castillo,
Adriana Velázquez Morlet,
Fidencio Briseño Chel, Sásil
Sánchez Chan y Patricia Chan Us.

Se comentó que la oferta
editorial será de más de 100 mil
títulos, 100 expositores y 500
sellos editoriales e instituciones.

La programación de la FILEY
2023 se complementa con
espectáculos artísticos y
actividades de artes visuales
durante los nueve días que
durará.

La FILEY vuelve al formato presencial
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Por María Esther Beltrán
Martínez
Fotos: J. Carlos Santana
MÁLAGA, ESPAÑA.

El Centro de Arte
Contemporáneo CAC Málaga,
presenta obras del artista
valenciano Miquel Navarro. Con
el título Dominio y sueño, se
exhiben una muestra de casi
cuarenta obras, entre las que se
incluyen algunas de sus ciudades
más conocidas, esculturas de
diversos formatos y materiales,
serigrafías sobre lienzo y
acuarelas realizadas desde 1984
hasta la actualidad.

Fernando Francés, curador de la
exposición explica que el título de
Miquel Navarro. Dominio y sueño
hace referencia a dos conceptos
constantes en la creación del
artista. Uno es el poder, el
dominium y el otro concepto es el
elemento fantástico o surrealista,

que es el sueño, la línea entre la
realidad y la imaginación, entre lo
vivido y lo imaginado, el deseo de
recrear otras realidades, tal y
como explica Lola Durán en el
texto del catálogo de la
exposición.

El visitante puede apreciar obras
de Navarro, quién es considerado
como uno de los escultores más
destacados de la generación que
se dio a conocer en los años
setenta, desarrollando los nuevos
preceptos de la escultura.

Los expertos explican que entre
sus muchos referentes se puede
citar el constructivismo, Julio
González, Brancusi o De Chirico y
sus ámbitos de investigación
abarcan la escultura, pintura,
dibujo, fotografía, vídeo y la
escultura monumental en
espacios públicos. Su trabajo está
ligado a su biografía y a sus
recuerdos de infancia.

Entre las obras que se pueden

ver  en la muestra son:  Ciudad
84-85 (1984-1985)  considerada
una de las más ambiciosas del
artista, formada por multitud de
elementos de diversos tamaños y
materiales en el que destaca un
área principal de metrópolis
realizada en zinc con grandes
rascacielos, avenida y edificios
altos que se extienden hacia la
periferia y se encuentran
rodeados de otros elementos
regulares realizados en terracota
similares a los barrios; Ciudad
roja (1994-1995), quiere destacar
la relación con el útero femenino
y protector como refugio; Entre
muros (2000); Monumentos y
multitud (2014) o Marjal (2017-
2018) está realizada en cerámica
y silice. Destaca un paisaje rural
y agrícola que representa la
estructura de unos campos de
cultivo, fincas de diferentes tonos
según sus tierras y siembras.

En su proceso creativo los

materiales cobran mucha
importancia, explica Francés,
Navarro comenzó a crear sus
ciudades en los inicios de los años
70, la primera de ellas fue Ciudad
73-74 realizada exclusivamente
en arcilla, material que remite a
los orígenes de la humanidad, a la
tierra. Posteriormente, en sus
instalaciones escultóricas
introduce metales como el zinc,
hierro y aluminio, que acercan a
la modernidad y a la sociedad
industrial.

En esta muestra los visitantes
disfrutarán de las ciudades de
Navarro compuestas por diversos
elementos que se colocan sobre el
suelo de la sala expositiva donde
destacan casas, edificios, plazas,
torres, fábricas o murallas, entre
otros conectándose unos con
otros.

“En sus obras, la sensualidad y
el erotismo cobran protagonismo
a través de elementos verticales
tales como torres, símbolos

fálicos y tótems, que simbolizan
elementos de poder y piezas
verticales que asocia con lo
masculino. En sus ciudades,
refleja su experiencia con el
paisaje de Mislata, su pueblo
natal, donde continúa viviendo y
trabajando, en el que predominan
tierras de cultivo y pequeños
núcleos industriales que han ido
transformándose con el paso del
tiempo”.

Un elemento que encontrará el
visitante es que se enfrenta a una
obra profundamente sexual, pero
para el artista es un sexo
entendido como motor para la
creatividad y la trascendencia.
Los guerreros, torres, símbolos
fálicos y tótems son para el
artista elementos de poder,
verticales que asocia con lo
masculino.

Es una exposición donde la
observación es muy importante.
En cada ciudad hay elementos
que valorar y observar. 

Más de cuarenta obras de
la producción de Miquel
Navarro, en el CAC
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Forbes 

La nueva película de Marvel,
Ant-Man and the Wasp:
Quantumania prometió ser tan
atractiva como las cintas de
Avengers y aunque consiguió su
objetivo, también tuvo ligeros
tropiezos.

¿De qué va Ant-Man and the
Wasp: Quantumania?

Tal como se anticipaba, en Ant-
Man and the Wasp: Quantumania
veremos a Scott Lang, Hope van
Dyne, Janet Van Dyne, al Dr. Hank
Pym y a Cassie Lang navegar por
el Reino Cuántico para descubrir
que existen diferentes formas de
vida.

Pero en aquél asombroso reino
el peligro también acecha, así que
deberán involucrarse en una
nueva batalla para salir de ahí y
evitar que el anunciado villano
Kang El Conquistador —
interpretado por Jonathan
Majors— escape.

Lo que conecta en la historia
Probablemente te preguntarás

de qué manera se introducirá a
Kang El Conquistador en la
historia, luego de otras
producciones de Marvel ya nos
dieron algunas pistas al respecto,
pero la respuesta es simple; será
de un salto retrospectivo que
poco a poco será develado por

Hope van Dyne.
La manera en la que se narra la

llegada de Kang es acertada y no
deja huecos en la historia, por lo
tanto, hablamos de que se trata
de una inclusión bien lograda.
Pero eso no es todo, también se
comenzará a construir la llegada
de un nuevo superhéroe, se trata
del alter ego de Cassie Lang quién
poco a poco descubrirá su
vocación.

Aspectos que podrían
decepcionarte

Si bien es cierto, con Ant-Man
and the Wasp: Quantumania se
espera la llegada de dos grandes
villanos que tienen origen en los
cómics. Sin embargo, el desarrollo
de M.O.D.O.K resulta insuficiente,
¿por qué? Porque este no solo
trae de regreso a una personaje
de la primera entrega de Ant-Man
que no funciona para esta parte
de la historia, además desperdicia
el potencial que tiene el mismo
villano.

Esto, sumado a que la recreación
gráfica del Reino Cuántico y del
mismo M.O.D.O.K. resulta
desatinada . Tanto, que en algún
punto de la cinta, la inmesa
cabeza de M.O.D.O.K. te hará
recordar el holograma de Thor:
Love and Thunder.

Por otro lado, se presentan
nuevos personajes que
demuestran un gran potencial de

batalla y de los que se podría
sospechar mayor protagonismo,
pero estos solo se convierten en
figuras fugaces que pudieron
haber sumado más puntos a la

historia.
El plus de la historia
Pero más allá de los aciertos y

desaciertos, Ant-Man and the
Wasp: Quantumania tiene un
plus, pues nos anticipa que
seguiremos viendo a Kang dentro
del UCM y es que este personaje
dará mayor sentido al argumento
de los multiversos. Esto se
menciona a lo largo de la historia
pero se confirma en una de las

escenas poscréditos.
Sin duda, la cinta logró su

cometido y se convirtió en una
película similiar a Avengers
gracias a que presentó
adecuadamente un nuevo reino, a
las batallas que se libraron y a la
manera en la que se desarrolló la
historia, lo que le permitió abrir
exitosamente las puertas para la
llegada de la tan esperada Fase 5
del UCM.

Ant-Man and the Wasp:
Quantumania, ¿de qué va?
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Todd Phillips, el director de la
secuela de Joker, reveló la
segunda imagen de la cinta y en
este acercamiento se puede ver a
Joaquin Phoenix y Lady Gaga.

La imagen fue compartida a
través de la cuenta oficial de
Instagram de Todd Phillips, y
como ya se anticipaba, permite
ver a Lady Gaga en el papel de
Harley Quinn y a Joaquin Phoenix
como el icónico Joker que le valió
el Oscar a Mejor Actor en el 2020. 

Sin embargo, Phillips no fue el
único que compartió la imagen
pues la cantante Lady Gaga
posteó la misma instantánea en
su cuenta de Instagram y agregó
en ella la frase “Folie à Deux“, la
cual forma parte del título de la
secuela de The Joker. 

En este punto, vale la pena
recordar que en diciembre de
2022 el mismo Philips hizo
pública la primera imagen de
Joker 2, en ella se podía ver a
Phoenix en su personaje,
recostado y con la mirada
perdida, mientras alguien lo
afeitaba. 

¿De qué va la secuela de
Joker?

Pese a que aún no se han
ofrecido muchos detalles sobre la
trama, se sabe que Joker 2 será
una película musical. Además, se
especula que podría dar

continuidad a la historia
presentada en The Joker. Por el
momento, el estreno de la cinta
está programado para octubre de
2024.

¿Se integrará al nuevo
Universo DC?

A pesar de que recientemente
DC Studios. confirmó que sus
próximas producciones estarán
conectadas entre sí para dar paso

a un nuevo universo de
superhéroes, la realidad es que la
secuela de The Joker no formará
parte de él.

De acuerdo con declaraciones
recientes de James Gunn, co-ceo

de DC Studios, The Joker no estará
dentro del Universo de DC pero
formará parte de algo llamado
como DC Elseworlds.

¿Estás listo para ver a Joaquin
Phoenix y Lady Gaga en Joker 2?

Joker 2: primer vistazo de Lady Gaga
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Forbes 
El avance de la tecnología y su

uso generan ciertas mermas en
nuestra salud mental, es el caso
de la nomofobia y su relación con
los smartphones que llega a
afectar nuestra calidad de vida.

Seguro te ha pasado que sales
de casa y cuando llegas a tu
destino te das cuenta que no
tienes tu celular y empieza un
estado de ansiedad por saber si lo
dejaste en casa, en el auto, si lo
perdiste, si alguien intenta
comunicarse contigo o no revisar
tus notificaciones, lo que deriva
en miedo, estrés e incluso
paralización de la persona.

¿Qué es la nomofobia?
La nomofobia es un estado de

miedo irracional que se genera en
personas que no están cerca de su
smartphone. El nombre
corresponde al neologismo en
español de la frase en inglés “no
mobile phone” o la fobia a no
tener celular.

De acuerdo con el artículo ‘La
nomofobia no es una patología’,
de la ‘Gaceta UNAM’, el término

fue acuñado después de que se
dieron a conocer los resultados de
una encuesta, no un estudio
científico, que la oficina postal de
Reino Unido encargó a YouGob.

El sondeo reveló que casi 53%
de los usuarios suelen estar
ansiosos cuando pierden su
smartphones, cuando no tienen
batería, saldo o no pueden
acceder a sus redes. Además, 58%
de los hombres y 47% de las
mujeres experimentaron “fobia”
por estar sin celular, mientras que
9% se sintió estresado cuando su
celular estaba apagado.

Además, de las 2 mil 163
personas encuestadas, 55%
contestó que la razón principal
por la cual sintieron ansiedad fue
porque no pudieron usar su
smartphone para estar en
comunicación con amigos y
familiares.

Para Ricardo Trujillo Correa, de
la Faculta de Psicología de la
UNAM, citado en el artículo
mencionado, los resultados no
son confiables ya que no se
consideraron los criterios clínicos
ni psicológicos para caracterizar

como fobia cierto malestar.
Lo que es real, es que hay

personas que entran en estado de
ansiedad cuando no tienen su
smartphone a la mano y que este
sentimiento se termina en cuanto
vuelven a estar en contacto con
su dispositivo móvil; sin embargo,
no se considera un desorden o
trastorno mental.

“En la vida cotidiana
comparamos miedo con fobia,
pero no son lo mismo porque ver
a una persona con una fobia
verdadera es algo muy
angustiante porque experimenta
una sensación cercana a la
muerte”, indicó el experto.

Actualmente no existe un
estudio que avale que la
nomofobia sea catalogada como
una fobia; sin embargo, hay
hipótesis que indica a qué se debe
este malestar en las personas:

• Imposibilidad de
comunicarse

• Perdida de conexión
• Incapacidad de acceder a

información
• Renuncia a la comodidad
¿Cómo desprenderme de mi

celular para evitar la
nomofobia?

Ante el sentimiento de
dependencia tecnológica, la
Universidad Anáhuac apuesta por
un détox digital, un proceso que
ayuda a las personas a abstenerse
de usar dispositivos electrónicos,
como los smartphones y

conectarlas con el mundo físico e
interactuar con lo que los rodea.

Si bien los dispositivos
electrónicos nos facilitan la vida
y no son malos, su uso en exceso
puede traernos problemas.

Anáhuac indica que estudios
revelaron que el uso en exceso de
la tecnología repercute en la salud
y hace que los usuarios
experimenten depresión,
ansiedad, sedentarismo,
sobrepeso, trastornos del sueño y
fobias, como la nomofobia.

El détox digital brinda a los
usuarios de smartphones mayor
atención, tranquilidad, mejora el
sueño, mayor apreciación del
entorno y menos distracción,
ansiedad, estrés y distracción.

Seguramente identificaste los
síntomas de la nomofobia, pero
ojo, en algunos casos los
síntomas se presentan más
intensos y en otros no. Lo mejor
siempre será que consultes a un
especialista que te ayudará a
calmar estos estados de ansiedad
de forma sana y separarte poco a
poco de tu smartphone.Nomofobia: un

miedo irracional
que nos acecha
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El profesor Roberto
Silva es reconocido
como un duranguense
destacado 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El Colegio Militarizado "Nuevo
México" rindió homenaje al ex
atleta olímpico y periodista
duranguense, Roberto Silva
Martínez, en una ceremonia en la
que se destacaron los valores de
honor, lealtad y disciplina.

Durante el evento, el regidor
José Antonio Morales Guzmán,
entregó un merecido
reconocimiento a Silva Martínez
por su destacada trayectoria
periodística, su incansable
aportación a la vida cívica de la
ciudad y por poner el nombre de
Durango en lo más alto del
deporte Olímpico.

EL COMUNICADOR 
Roberto Silva Martínez nació en

la ciudad de Durango el 16 de
marzo de 1947. A lo largo de su
vida, destacó como profesor de
Educación Física y cronista
deportivo, con una trayectoria
que inició en 1982 con el
programa Durango Deportivo en
Canal 12 TV, como fundador hasta
la fecha, y como director de
noticieros en Canal 12  de 1986 a
2004. Además, es el fundador de
la Carrera Libertad de Expresión,
la cual cuenta con 29 años de
existencia.

Silva Martínez también tuvo la
oportunidad de entrevistar a
deportistas destacados como:
Oscar de la Hoya, Julio Cesar
Chavez, Cristian Mijares, Jesus
Mena, Raúl Gonzalez, Enriqueta
Bacilio, Felipe Muñoz, Jose
Pedrasa y Enrique Borja, entre
otros. Asimismo, cubrió eventos
deportivos importantes como los
Juegos Panamericanos en
Guadalajara, las Olimpiadas
Especiales Mundiales en
Connecticut, USA, los Juegos
Olímpicos en Atlanta, USA, Juegos
Olímpicos en Beijing, China y
Juegos Olímpicos en Londres,
Inglaterra.

EL ATLETA
Por otro lado, Roberto Silva

también destacó como atleta en
su juventud, compitiendo en
atletismo en 800 metros y relevo
4 x 400 metros. A lo largo de su
carrera participó en diversos
eventos deportivos en México y
en otros países como Cuba,
Canadá, USA, Francia, Suecia,
España e Inglaterra, alcanzando
la cereza del pastel con su
participación en los Juegos
Olímpicos de México 1968.

EL FUNCIONARIO 
Más de 50 años al servicio del

Estado de Durango como
funcionario público: como
director de Educación Física,
mientras que de director de Actos
Cívicos fungió está actividad con
los gobernadores Héctor
Mayagoitia Domínguez, Salvador
Gamiz Fernández, Armando del

Castillo Franco, José Ramírez
Gamero, Maximiliano Silerio
Esparza, Ángel Sergio Guerrero
Mier, Ismael Alfredo Hernández
Deras, Jorge Herrera Caldera, José
Rosas Aispuro Torres y
actualmente con la gobernanza
de Esteban Villegas Villarreal.

Otras actividades que el
Profesor Silva desarrolló durante
estos 50 años de servicio están el
haber sido director del Instituto
Estatal del Deporte, presidente
del Club de Futbol Alacranes de
Durango, creó el Salón de la Fama
del Deporte Duranguense,
Instituyó el Concurso Estatal de
Escoltas con la participación de
más de mil 500 escuelas, llegando
a la final 126 de ellas y un sinfín
de ceremonias de inauguración y
clausuras de eventos como las
Olimpiadas Especiales
Nacionales, Norceca de Voleibol,
por mencionar algunos.

EMOCIONADO 
En su mensaje, Roberto Silva

Martínez se conmovió hasta las
lágrimas por el reconocimiento
recibido, pero principalmente
porque su familia se encontraba
en este emotivo evento, reconoció
que con estos reconocimientos
solo le queda seguir trabajando y
haciendo las cosas de la mejor
manera.

Finalmente, Cesar Cárdenas
director del Deporte en el estado,
no solo reconoció la carrera del
profesor Silva, sino también
agradeció su amistad de más de
tres décadas y todo el trabajo que
han hecho de la mano.
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MAZATLÁN 
Con una magna ceremonia y la

presencia de alrededor de 800
jóvenes, se puso en marcha la
Liga Estudiantil UAD de
Baloncesto y Futbol Barda.

La ceremonia dio inicio con los
honores a la bandera, que
estuvieron a cargo de la Banda de
Guerra y Escolta de Bandera de la
Universidad Autónoma de
Durango, seguido se llevó a cabo

la presentación de las diferentes
autoridades e instituciones
presentes.

Sergio Ibarra, director general
de la UAD Mazatlán; Karla Rivas,
ex Reina del Carnaval 2019 y ex
Miss Sinaloa 2021; Freddy
Cisneros, coach asistente de
Venados Basketball; Nico Garcia y
Francisco Acosta, jugadores de
Venados Basketball; Julio Suárez,
directivo del equipo Las Plebes

Basketball, y Miguel Noris,
director de MazSport, fueron los
miembros del presídium.

Mientras que las instituciones
educativas que estuvieron
presentes destacan Universidad
Marítima y Portuaria de México,
Pacific University, UAdeO,
CETMAR, Conalep Sinaloa 1,
Secundaria Cuauhtémoc,
Instituto Tecnológico de
Mazatlán, Universidad Politécnica

de Sinaloa, Instituto Canizalez,
Preparatoria José Vasconcelos,
Colegio Andes Mazatlán, Colegio
Montfort, Anglo Moderno, Prepa
Tec Milenio, Cobaes, Colegio
Militarizado Nuevo México
Mazatlán, UAS, CBTis 51 y Cetis
127, entre otros.

Los jóvenes participantes
pudieron disfrutar de la
proyección de un video de las
actividades deportivas que se
llevarán a cabo durante la liga,
para después dar paso a un
performance presentado por las
Venaditas.

Seguido, Karla Rivas egresada de
la UAD y quien fuera reina del
Carnaval de Mazatlán en el 2019,
brindó unas emotivas palabras a

los jóvenes presentes.
Sergio Ibarra, máxima autoridad

de la “casa de los lobos” fue el
encargado de declarar
inaugurada de manera oficial el
torneo.

“Lo que buscamos es fomentar
la actividad deportiva, ser parte
del seguimiento de nuevos
deportistas, es por eso que
queremos que la UAD sea la casa
del deporte también”, dijo.

La ceremonia terminó con la
primera patada de futbol barda,
la cual realizó Karla Rivas, así
como los primeros tiros a la
canasta, que fueron efectuados
por Nico Garcia y Francisco
Acosta, también se llevó a cabo la
foto oficial.

VVeennaaddooss  BBaasskkeettbbaallll   ffoorrmmaa  ppaarr ttee  ddee  llaa
iinnaauugguurraacciióónn  ddee  llaa  LLiiggaa  EEssttuuddiiaannttiill
UUAADD  ddee  BBaalloonncceessttoo  yy  FFuuttbbooll  bbaarrddaa



Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El evento de trail running

conocido como Tres Molinos Trail,
es uno de los más esperados de la
región y este año no será la
excepción. El domingo 2 de abril
los corredores podrán disfrutar
de un desafiante circuito en el
parque natural de Tres Molinos
Durango, en el que tendrán la
oportunidad de poner a prueba
sus habilidades y resistencia en
un entorno natural y
espectacular.

ABREN INSCRIPCIONES 

Las inscripciones ya están
abiertas y los interesados podrán
realizarla en los siguientes
lugares: Dportenis Teslacel,
Ferretería Corona y Pastelería
Monchys. El kit de participante
incluye una playera oficial Dry-fit,
una medalla de finalista con
número de participante,
hidratación y el derecho a
participar en la rifa
#RetoAventuraDGO al finalizar la
carrera.

COSTO
El costo de inscripción es de 250

pesos durante la pre-venta, que
se llevará a cabo del 15 de febrero
al 1 de marzo, y de 300 pesos del
2 de marzo al 1 de abril. Es
importante tener en cuenta que
la entrega de kits será el sábado
uno de abril de 2023 en el Museo
Bebeleche de 11:00 a 16:00 horas.
Los competidores que no recojan
su paquete en el día, lugar y hora
indicados, sin excepción,
perderán todo derecho derivado
de su inscripción.

A TOMAR EN CUENTA
Al momento de inscribirse

deberán seleccionar la talla de su
agrado, no habrá cambio de tallas
ni de distancia por ningún
motivo. Además, el circuito estará
vigilado por elementos de la
Dirección Municipal de
Protección Civil y Cruz Roja, con
el fin de garantizar la seguridad
de los corredores. 

PREMIOS
Se otorgarán mil 500 pesos al

primer lugar, mil pesos al
segundo lugar y 700 en efectivo
al tercer lugar en ambas
categorías, femenil y varonil. Los

jueces, el reglamento y el aval
serán designados por el comité
organizador y su decisión será
inapelable.

GRAN OPORTUNIDAD 
En resumen, el Tres Molinos

Trail es una oportunidad única
para los amantes del deporte y la
Aventura, de disfrutar de un
entorno natural espectacular,
poniendo a prueba sus
habilidades y resistencia en una
carrera desafiante. No pierdas la
oportunidad de inscribirte y
participar en uno de los eventos
más emocionantes de la región. 
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Agencias 

Una de las
p e l e a s

esperadas en el
boxeo para el

2023 es el

regreso de Canelo Álvarez, quien
tiene todo acordado para
defender sus Títulos Mundiales
Unificados Supermediano ante
John Ryder. Por otro lado, en las
últimas horas se confirmó la
posible sede en la que podría
darse el combate en México. 

El 26 de noviembre de 2011 fue
la última pelea que llevó adelante
el peleador de Eddy Reynoso en
tierra azteca. Fue en la Plaza de
Toros de Ciudad de México la
arena que lo vio salir con la mano
en alto luego de haber derrotado
al puertorriqueño Kermit Cintron
tras vencer por KOT5. 

Por otro lado, todo indica que el
próximo seis de mayo Canelo
Álvarez se presentará frente al
británico John Ryder para
defender sus Títulos Mundiales
Supermediano AMB, CMB, FIB,
OMB y The Ring. A su vez,
comienza a surgir la fuerte

versión de que el

mexicano se presentaría en el
Estadio Jalisco. 

"La pelea del Canelo será en el
Monumental Estadio Jalisco el
sábado 6 de Mayo ante John
Ryder. En estos días la promotora

Matchroom Boxing lo hará
oficial. De
clasificar el
Atlas al
repechaje y que
le toque recibir,
se trabajaría
24/7 para
arreglar la
cancha”, tuiteó

Elías Quijada. Cabe destacar, que
el inmueble tiene una capacidad
para recibir más de 55 mil
personas en las gradas. 

Chivas le dice que no a
Canelo Álvarez

Uno de los primeros rumores
que surgió sobre la próxima pelea
de Canelo Álvarez es que llevaría
el choque en el Estadio Akron. Sin
embargo, la directiva de Chivas
negó que lo reciban al tapatío
porque no ha llegado una oferta
para realizar el combate, según lo
informado por TUDN.
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DURANGO, DGO.

El director del Instituto Estatal
del Deporte que dirige César
Omar Cárdenas Reyes, puso en
marcha el curso-taller "Servidor
Público con Valor" capacitación
recibida por los funcionarios
públicos del IED, por parte de la
Secretaría de Administración y
Finanzas del Gobierno del Estado
de Durango, con el fin de llevar
una misma línea de acción con el
gobierno del estado que encabeza
Esteban Villegas Villarreal.

El curso fue por ofrecimiento del
jefe del área de Capacitación y
Reclutamiento de la Secretaría de
Finanzas, Jorge Corral Rodríguez,
mientras que el conductor fue el
licenciado en psicología Carlos
Castro Ochoa, quién por cierto,
hizo un excelente trabajo, muy
claro en sus conceptos y nada
tedioso a la hora de dar sus
explicaciones.

Este curso de Capacitación para
"Servidores Públicos con Valor",
tuvo la finalidad además
desarrollar la cultura
organizacional, enfocada al buen
actuar del servidor público, ya
que estos deben conducirse con
integridad, transparencia,
probidad y veracidad, de manera
que se fomente una cultura de
confianza en su trabajo de
acuerdo a los propósitos de la
institución, en este caso del
Instituto Estatal del Deporte.

Estuvieron presentes el director
César Omar Cárdenas Reyes así
como el subdirector Rubén
Ontiveros Palacio y todo el
personal del IED, incluso de los
diferentes espacios deportivos
como, Palacio de los Combates,
CAR, Auditorio del Pueblo, por
mencionar algunos, quiénes
asimilaron con atención todos los
puntos que el capacitador estuvo
poniendo en las mesas de trabajo.
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El rector de la
UJED toma
protesta a
nuevos
funcionarios

DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad
Juárez del Estado de Durango,
Rubén Solís Ríos, en compañía del
director del Instituto de
Silvicultura e Industria de la
Madera, Jorge Armando Chávez
Simental, tomó protesta a María
Consuelo Hernández Carrillo y
José Rodolfo Goche Télles, como
subdirectora administrativa y
subdirector académico de la
institución, respectivamente.

Durante el acto protocolario,
efectuado en las instalaciones del
ISIMA, el rector Solís Ríos destacó
la importancia que tiene este
instituto dentro de la UJED, al ser
un referente en investigación, por
lo que hizo un llamado a los
nuevos funcionarios para reforzar
esta área. 

“Les pedimos todo el apoyo a
nuestros nuevos funcionarios
recién nombrados, el ISIMA es,
desde su formación, un centro de
investigación en el que se han
realizado actividades importantes
que se deberán reforzar. Su tarea
es reencauzar esta parte,
sabemos de su compromiso y que
reforzarán la labor de
investigación que siempre ha
caracterizado a estas áreas”,
comentó Solís Ríos. 

De igual forma, el rector destacó
todas las potencialidades con las
que cuenta el ISIMA, así como la
diversificación de actividades en
las que el personal trabaja;
también el equipamiento que
tiene. 

Por su parte, el director Jorge
Armando Chávez Simental fue
enfático al destacar que los
nuevos funcionarios son las
personas idóneas para reforzar
las labores en el Instituto.
“Sabemos del compromiso que
tienen y su trabajo es muy
destacado en sus rubros, con ello
tenemos la certeza del gran
apoyo que tendremos y la entrega
a su nueva responsabilidad”. 

María Consuelo Hernández
Carrillo, subdirectora
administrativa y José Rodolfo
Goche Télles, subdirector
académico, reiteraron su
disposición para fortalecer las
acciones en el ISIMA. 

32 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 
VIERNES 17 DE FEBRERO DEL 2023


	pag01
	pag02
	pag03
	pag04
	pag05
	pag06
	pag07
	pag08
	pag09
	pag10
	pag11
	pag12
	pag13
	pag14
	pag15
	pag16
	pag17
	pag18
	pag19
	pag20
	pag21
	pag22
	pag23
	pag24
	pag25
	pag26
	pag27
	pag28
	pag29
	pag30
	pag31
	pag32

